
Jovem de 15 anos morre
atropelado por caminhão

Um adolescente de 15 anos, identificado como 
Arthur Venture de Grava Morais, morreu na manhã 
desta segunda-feira (21) após ser atropelado por 
um caminhão na Rodovia Washington Luís, em 
Santa Gertrudes. O acidente ocorreu enquanto 
Arthur caminhava pelo acostamento da estrada 
com um colega. Página 6

A Comissão Processante (CP) da Câmara 
Municipal de Rio Claro começa a ouvir teste-
munhas nesta terça-feira (22), no âmbito do 
processo que apura possível quebra de decoro 
parlamentar por parte do vereador afastado 
Dalberto Christofoletti (PSD). A primeira das 
duas audiências marcadas pela CP acontece 

hoje, a partir das 14 horas, no plenário do 
Legislativo. As testemunhas e demais depo-
entes envolvidos foram citados em reunião 
do colegiado realizada no último dia 15, para 
votação do parecer preliminar da Comissão 
Processante. Uma segunda audiência está 
marcada para o dia 29. Página 5

CP da Câmara
inicia as oitivas 
das testemunhas
nesta terça-feira 

Heitor Dall´Agnol dá show em Velocitta e 
assume a liderança absoluta da F4 Brasil

AUDIÊNCIA

A BRB Fórmula 4 
Brasil concluiu no 
domingo a 2ª etapa 
de uma temporada 
com a cara de 
Heitor Dall’Agnol. O 
gaúcho foi o nome 
do fim de semana no 
Autódromo Velocitta, 
em Mogi Guaçu. 
Depois de conquistar 
a pole position e dois 
segundos lugares, ele 
coroou sua campanha 
sólida com a vitória 
na corrida 3, chegou a 
103 pontos e ampliou a 
vantagem na liderança 
do campeonato. 
Página 10

Foto: Pablo Jacob/Governo do Estado de SP

Programa reconhece
CPL do Turismo de RC

Com o apoio do Sebrae-SP, a Cadeia Produti-
va Local (CPL) do Turismo Gastronômico de Rio 
Claro foi oficialmente reconhecida pelo programa 
SP Produz, iniciativa da Secretaria Estadual de 
Desenvolvimento Econômico que estimula a au-
to-organização de grupos de empresas do mesmo 
setor. Página 4

SP PRODUZ

Foto: Divulgação/Prefeitura de RC

Brasil fecha a 1ª fase na 
liderança da competição

O Brasil venceu de virada a Alemanha no últi-
mo domingo (20) e encerrou a primeira fase (clas-
sificatória) da Ligas da Nações de vôlei masculino 
na liderança entre as 18 equipes participantes. A 
equipe terá pela frente a anfitriã China nas quartas 
de final, no dia 30 de julho. Página 8

Velório de
Preta Gil 
será no Rio

A assessoria do cantor Gilberto Gil informou 
na tarde desta segunda-feira (21) que o corpo de 
sua filha Preta Gil será velado na cidade do Rio de 
Janeiro. Vítima de câncer, Preta morreu no domin-
go (20) aos 50 anos, em Nova York, nos Estados 
Unidos. Página 7

Crédito: Marcelo Machado de Melo/Vicar

Foto: Reprodução/Facebook/Preta Gil

LIGA DAS NAÇÕES DE VÔLEI

LUTO

ACIDENTE NA SP-310

Governador Tarcísio vem a RC 
hoje para entrega de moradias

O município de Rio Claro passa a contar com 208 novas moradias. A entrega do Residencial Ipê 
Branco está marcada para as 10h de hoje no bairro Cervezão. O evento contará com a presença do 
governador Tarcísio de Freitas, do prefeito Gustavo e de Jader Filho, do Ministro das Cidades. Página 7
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Inscrições para cursos gratuitos 
de qualificação vão até dia 8



O Detran-SP retomou as fiscalizações de transporte escolar em todo o Estado. Após um semestre de orientações, as operações 
voltam a ocorrer regularmente. A meta para 2025 é realizar mil ações e inspecionar mais de seis mil veículos. A partir da 
segunda quinzena de junho deste ano, as operações de fiscalização de veículos escolares do Detran-SP foram realizadas em 

pelo menos 27 das principais cidades paulistas. Durante as Operações de Transporte Escolar Seguro (OTES) do mês, foram fiscali-
zados 199 veículos, resultando em 129 autuações aplicadas. As irregularidades mais recorrentes são transporte escolar sem possuir 
ou portar autorização e conduzir veículo em mau estado de conservação, comprometendo a segurança dos alunos. Com as férias 
de julho, os prestadores de transporte escolar aproveitam o momento para atualizar as autorizações exigidas pelo Detran-SP, assim 
como as demais exigências previstas nos artigos 136 e o 139 do Código de Trânsito Brasileiro – 
CTB, que detalham as condições de circulação desse tipo de veículo nas vias. (Fonte: Agência SP)
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Fiscalização de transporte escolar é reforçada pelo Detran-SP no estado

 ► Empreendedoras. A “Feira das Empreende-
doras em Ação” será realizada nos dias 22 e 23 de 
julho no Jardim Público, das 9h às 15h. Nos dias 
25 e 26 de julho, as empreendedoras estarão na 6ª 
Festa Julina da Feira do Agricultor, que acontecerá 
a partir das 18h na Central do Agronegócio na Rua 
3-A, 1155, na Vila Martins. No dia 26 de julho, a 
feira participará do evento “Espectro da Saúde”, às 
15h, na Av. Amaral Gurgel (aeroclube). A Feira das 
Empreendedoras em Ação encerrará o mês de julho 
no Jardim Público, das 9h às 15h, nos dias 30 e 31. 

 ► Carreta da mamografia I. O governo do esta-
do de São Paulo, por meio da Secretaria de Políticas 
para a Mulher, leva a Piracicaba as carretas de 
mamografia e empreendedorismo do movimento 
SP Por Todas. Até o dia 2 de agosto, as mulheres 
da cidade terão acesso a exames gratuitos de ma-
mografia para diagnóstico precoce do câncer de 
mama, além de cursos profissionalizantes ofereci-
dos pelo Sebrae e Senac, voltados para a promoção 
da autonomia financeira. A ação também contará 
com atendimento da Defensoria Pública e da De-
legacia da Mulher, além da participação da OSC 
Negra Sim, realizando orientações direcionadas à 
assistência social.

 ► Carreta da mamografia II. A carreta da 
mamografia realizará até 50 atendimentos diá-
rios. As mulheres entre 50 e 69 anos, de toda a 
região de Piracicaba, podem fazer seus exames 
apresentando apenas o cartão do SUS e o RG. 
Já aquelas que têm entre 35 e 49 anos ou acima 
de 70, deverão levar também o pedido médico. 
A carreta de empreendedorismo proporcionará 
formação e apoio para mulheres que buscam 
independência financeira. Para se inscrever, bas-

ta acessar o site e preencher o formulário com 
os dados pessoais: https://forms.office.com/r/
k0YBCZSJhT?origin=lprLink. As atividades 
acontecerão na Estação da Paulista, na Avenida 
Dr. Paulo de Moraes, 1580, Paulista.

 ► Cursos de pós-graduação. A Unidade de Pós-
-Graduação, Extensão e Pesquisa (Upep) do Centro 
Paula Souza (CPS) está com inscrições abertas 
até 31 de agosto para quatro opções de cursos de 
pós-graduação lato sensu na modalidade Master 
of Business Administration (MBA). Os cursos são 
indicados para profissionais com ensino superior 
completo (bacharelado, tecnológico ou licenciatura) 
que atuem nas seguintes áreas do conhecimento: 
Engenharias; Ciências Sociais Aplicadas; Ciências 
Humanas; Ciências Exatas e da Terra; Ciências 
Biológicas; e Ciências da Saúde. Mais informações 
pelo número (11) 3313-7990 (WhatsApp) ou pelo 
site pos.cps.sp.gov.br/lato-sensu.

 ► Programa USP 60+. A USP abriu nesta segun-
da-feira (21) as inscrições para o segundo semestre 
de 2025 do programa USP 60+. A iniciativa gratuita 
chega a 60ª edição com mais de 31 anos de atuação. 
Realizada na capital e nos campi do interior, disponi-
biliza mais de 5 mil vagas divididas entre disciplinas 
regulares, cursadas com alunos de graduação da USP, 
e atividades complementares, que englobam cursos, 
palestras, excursões, práticas esportivas e didático-
-culturais. A consulta das vagas está disponível pelo 
link: https://prceu.usp.br/usp60/. Os interessados não 
precisam ter vínculo com a universidade e devem ter 
mais de 60 anos. Cada unidade da USP segue uma 
data diferenciada de término das inscrições e para 
atividades complementares o período pode variar 
ao longo do semestre.
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 ► Revestiu-se de grande suces-
so promoção da 1.a Dama. No úl-
timo domingo, realizou-se no Grupo 
Ginástico, uma feijoada Beneficen-
te, promoção da sra. Tereza Timoni 
Giovanni, Primeira Dama do Muni-
cípio e Coordenadora do Serviço de 
Assistência Social do Gabinete do 
Prefeito.

 ► Caminhão colidiu com Volks: 
Uma vítima em estado grave. Às 
7:40 horas de ontem, quand cerrada 
neblina se assinalava na Via Washin-
gton Luis, no quilometro 174,400, re-
gistrou-se um acidente automobilísti-
co, com uma vítima em estado grave. 

 ► Miss Universo é Finlandesa, 
loira e olhos verdes. No concurso 
para eleição de Miss Universo 75, 
realizado em sábado último, em São 
Salvador, Anne Pohtamo, uma finlan-
desa, loira, de olhos verdes, recebeu 
o título da mais bela mulher do uni-
verso, diante de um número grande 
de concorrentes. 

O original desta edição está disponível para consulta no Arquivo Público Municipal, mediante agen-
damento. Conheça todo o acervo permanente do Arquivo, que abriga as edições impressas do Diário.

As Manchetes que foram 
destaque no Diário há 50 anos!

Há quase quarenta e cinco 
anos, oficializamos através da 
lei nº 6.938/81, o licenciamen-
to ambiental em nosso país, on-
de estruturou-se uma coalização 
entre o desenvolvimento econô-
mico e a preservação ambiental, 
afim de que houvesse um deno-
minador comum e pudéssemos 
avançar economicamente sem 
agredir a fauna, flora e principal-
mente nossos recursos hídricos.

Após alguns anos diagnos-
ticou- se que o licenciamento 
ambiental caminhava a passos 

lentos, devido aos entraves jurí-
dicos, entre os entes envolvidos 
e que na maioria dos processos 
em andamento as leis estadu-
ais e municipais, às vezes, se 
sobrepunham as leis federais, 
ocasionando diversas vertentes 
que travavam todo o processo 
de licenciamento.

Diante desses impasses op-
tou- se por criar uma única co-
ordenação que unisse as regu-
lamentações das três esferas 
em relação ao código florestal 
de 1.965, tendo como resultado 

a criação do Sistema Nacional 
do Meio Ambiente (Sisnama).

Com a Resolução nº 
237/1.997, o Conselho Nacional 
do Meio Ambiente, órgão cole-
giado com funções consultivas 
e deliberativas, também criado 
pela lei que instituiu o licencia-
mento ambiental em nosso país, 
facilitou as tramitações proces-
suais, estabelecendo modalida-
des de licenças, inclusive, defi-
nindo se os empreendimentos 
analisados causariam possíveis 
danos ao meio ambiente.

Agora uma nova discussão 
está em curso, talvez até pa-
ra desviar os holofotes da no-
vela Bolsonaro, STF e o presi-
dente da terra do Tio Sam, a tal 
aprovação do projeto de Lei nº 
2.159/2021, que cria a lei ge-
ral do licenciamento ambiental 
aprovado pelo Senado em maio 
deste ano, que estava sendo dis-
cutido no Congresso desde 2004 
e justamente agora resolveram 
aprovar, para ver se passava às 
escondidas, mas pelo visto, o ti-
ro saiu pela culatra.

Em suma este projeto de lei 
elaborado pela bancada ruralista 
visa desburocratizar os proces-
sos de licenciamento ambiental 
para que haja mais rapidez na 
aprovação de seus empreendi-
mentos, que estavam estagna-
dos e somando prejuízos para 

os seus executores.
Agora, há a interpretação da 

ala dos ambientalistas que con-
sideram tal projeto de lei um 
meio de acelerar os empreendi-
mentos, mas retirando da pauta 
as discussões em relação se tal 
empreendimento não esteja tra-
zendo algum dano ao meio am-
biente, seria então, uma forma 
de acelerar os licenciamentos 
com menos restrições em prol 
do econômico.

Na verdade, este projeto 
de lei só trará um maior distan-
ciamento entre os dois grupos 
de interesse, que não são os da 
direita, contra os da esquerda, 
mas um grupo de interesse eco-
nômico e um grupo que luta pe-
las causas ambientais, mas nem 
sempre coerentes.

Não basta apenas reduzir as 

exigências para acelerar os pro-
cessos, pois há um problema es-
trutural que se arrasta há mais 
de vinte anos no Ministério do 
Meio Ambiente, Ibama, Cona-
ma, Sisnama e órgãos da esfe-
ra estadual e municipal, que se-
ria a falta de profissionais, pois 
a cada ano, estes órgãos são en-
xugados para conter os rombos 
existentes em outras pastas, em 
muitas vezes, de menor valor e 
complexidade.

Agora o impasse seria se 
haverá o veto do presidente da 
República, atendendo os requi-
sitos exigidos pela ministra do 
Meio Ambiente ou talvez a apro-
vação do referido projeto de lei, 
desde que se faça algumas alte-
rações e o torne mais restritivo 
e menos omisso como o elabo-
rado pelos ruralistas.

VETA OU NÃO VETA

WILLY WERNER
GRASSMANN BÓBBO

O autor é Gestor Ambiental
willytecnofish@hotmail.com
#grassmannambiental 

gocia, e os donos do dinheiro 
conhecem o caminho das pe-
dras que levam os seus escra-
vos ao calvário e a forma mais 
adequada de lhes oferecer pão 
e circo. Ou seja, de os manter 
distraídos, de se contentar com 
pouco, ainda que, vivendo em 
uma prisão sem grades, mas, 
da qual, não conseguem sair. 
A cidade é o mais fiel retrato 
da realidade de um país. Tris-
te realidade. E Rio Claro não 
foge à regra. 

Voltando ao centro de Rio 
Claro, o cenário deprimente e 
espantoso nos revela prédios de-
teriorados, oferecendo risco, in-
clusive; ruas sujas e, não bastas-
se, o drama que salta aos olhos e 
nos leva refletir, das vidas des-
truídas pelos vícios malditos, 
que ceifa impiedosamente a dig-
nidade e a esperança daqueles 
que enveredam pela porta larga 
da vida. Consta que, a maioria 

Rio Claro, a nossa queri-
da Cidade Azul está mudando, 
ainda que alguns insistam em 
não admitir. A região central, 
que sempre foi um espaço mui-
to concorrido, onde a vida pul-
sava febril, agoniza. Vai sendo 
abandonada aos poucos. Pri-
meiro, desapareceram as salas 
de cinema. Agora, fecham as 
lojas e outras custam a surgir 
no mesmo local, quando sur-
gem para um período de bre-
ve e fracassada existência. Al-
guns imóveis estão fechados e 
não se vê perspectiva de que 
voltem a abrigar um estabele-
cimento comercial. 

A maioria das pessoas que 
vinham ao centro da cidade pa-
ra consumir, agora já não o fa-
zem, devido ao progresso e ex-
pansão dos bairros periféricos, 

que retém as pessoas por lá. 
Desapareceram os pipo-

queiros e, os sorveteiros am-
bulantes, ainda restam alguns, 
bem poucos, que se mantém no 
ramo, mais por falta de opção e 
necessidade de sobreviver. Até 
a frequência das casas lotéricas 
diminuiu consideravelmente se 
comparado ao que era antes, 
com o advento do pix. As ban-
cas de jornais, as que heroica-
mente ainda resistem, diversi-
ficaram sua oferta de serviços, 
uma vez que o celular, entre ou-
tras coisas, também assassinou 
jornais, revistas, livros e gibis. 
Vendedores de bilhetes? Onde 
estão? Difícil encontrá-los. Na 
rua 3, vê-se muita gente circu-
lando, mas, as lojas, estão qua-
se sempre vazias. Grandes re-
des que viviam abarrotadas de 

clientes, hoje, vivem situação 
bem diferente. Até nas agên-
cias bancárias observa-se me-
nos pessoas. As facilidades do 
mundo moderno desobrigam os 
clientes a frequentá-las, como 
antigamente. Na estação fer-
roviária muito menos pesso-
as são vistas. E os ônibus co-
letivos circulam quase sempre 
vazios. Hoje, todo mundo tem 
sua motinha e seu carrinho, 
mesmo que afundado em dí-
vidas. Assim como a média do 
povo brasileiro, o rio-claren-
se, aprendeu e acostumou-se 
a viver de ilusão. Ganha pou-
co, dinheiro no bolso não tem. 
Mas, traz sempre consigo o seu 
cartão de crédito. Porque, afi-
nal, neste país de juros escor-
chantes, dívida é algo que não 
se paga, se negocia e se rene-

VIVER É SONHAR TAMBÉM

GERALDO J.
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O colaborador é escritor 
e escreve senalmente 
às terças-feiras.
E-mail: jcostajr2009@gmail.com 

dessas pessoas vêm de fora, por-
que, segundo elas, encontram 
comida boa a R$1,00 e entidades 
assistenciais acolhedoras, dife-
rentemente do que acontecem 
em suas cidades de origem, on-
de são rejeitadas e mal tratadas.

Falar do centro de Rio Cla-
ro e não falar do Jardim Públi-
co é impossível. Até boa parte 
dos camelôs que ali ganhavam 
seu sustento e o de suas famí-
lias, já o deixaram em busca de 
novos ares. Vez por outra, assis-
te-se a apresentação da banda 
dos ferroviários, sempre ótima, 
mas, a agradável seresta que 
animava as manhãs de domin-
go, já não existe mais naquele 
espaço, embora seu palco lá es-
teja, esperando pelos músicos e 
cantores que dificilmente para 
lá retornarão porque hoje se re-
únem confortavelmente na So-
ciedade Filarmônica. No Jardim 
Público, ainda se realiza anu-

almente a Feira do Livro Espí-
rita. O local que já foi cartão 
postal de Rio Claro está entre-
gue às traças e às moscas, nem 
pálida lembrança é atualmen-
te, daquilo que um dia já foi. 
Com a palavra o Poder Públi-
co, na maioria das vezes, omis-
so e conivente.

Por ora, ficamos com o en-
canto da natureza que ali sobre-
vive apesar da indiferença e do 
descaso dos homens. Árvores 
frondosas, plantas belíssimas, 
pássaros e aves, dentre elas tu-
canos e araras-azuis. Eram du-
as, quando aqui chegaram as 
araras-azuis. E hoje, são em nú-
mero de seis. Isso nos dá es-
perança. Nos faz lembrar que, 
independente da ação temerá-
ria e da má vontade humana, a 
vida se renova. Quem sabe, o 
Jardim Público e o antigo cen-
tro de Rio Claro se renovem. 
Afinal, viver é sonhar também.
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Programa SP Produz reconhece Cadeia Produtiva 
Local do Turismo Gastronômico de Rio Claro

Foto: Reprodução/Facebook/Instituto Mpumalanga

Escritório Regional 
do Sebrae-SP prestou 
suporte técnico e 
mentoria, fortalecendo 
a economia regional

Divulgação

Com o apoio do Sebrae-SP, a 
Cadeia Produtiva Local (CPL) do 
Turismo Gastronômico de Rio Cla-
ro foi oficialmente reconhecida pelo 
programa SP Produz, iniciativa da 
Secretaria Estadual de Desenvol-
vimento Econômico que estimula 
a auto-organização de grupos de 
empresas do mesmo setor para pro-
mover o desenvolvimento regional e 
aumentar a competitividade. O edital 
de reconhecimento, publicado no úl-
timo dia 14, destaca a valorização da 
gastronomia local com a realização 
de festivais e Rota Gastronômica.

Além de Rio Claro, outras duas 
CPLs da região também foram reco-
nhecidas com o apoio do Escritório 
Regional do Sebrae-SP: a CPL da 
Construção Civil de São Carlos, 
gerida pela Associação dos Enge-
nheiros, Arquitetos e Agrônomos 
de São Carlos (Aeasc), e a CPL de 
Agricultura Familiar de Araras, sob 
gestão da Cooperativa de Apicul-
tores e Agricultores Familiares de 
Araras e Região (Coaaf).
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Local

Rio Claro tem Cadeia Produtiva Local do Turismo Gastronômico reconhecida pelo Programa SP Produz

Foto: Paulo Li/Expressão Studio

Divulgação

Rio Claro será o próximo 
destino do projeto Cozinha Iti-
nerante, uma realização do Ins-
tituto Mpumalanga, por meio da 
Lei de Incentivo à Cultura, do 
Ministério da Cultura.

A cozinha ficará em Rio Cla-
ro de 24 a 29 julho e oferecerá 
oficinas gratuitas para 200 cozi-
nheiras e cozinheiros das escolas 
municipais de Rio Claro, gesto-

res da educação, nutricionistas 
e profissionais da alimentação 
escolar, além de mulheres em-
preendedoras atendidas pelo 
Consulado da Mulher.

Coordenada pela chef Adria-
na Saldanha, jornalista e arte-e-
ducadora, a ação tem como obje-
tivo aproximar as técnicas, a arte 
e as habilidades da gastronomia 
profissional de cozinheiras de 
escolas públicas e de mulheres 
que trabalham com alimentos em 

suas comunidades, conectando 
alimentação, cultura, educação, 
meio ambiente e empreendedo-
rismo.

O projeto destaca o papel 
educacional da alimentação, a 
comida como cultura, a nutrição 
como direito, a alimentação na 
neurodiversidade, gestão de re-
síduos e a culinária para geração 
de renda.

A Cozinha Itinerante tem pa-
trocínio da Whirlpool, detentora 

das marcas Brastemp, Consul e 
KitchenAid, e chega a Rio Claro 
com o apoio da Secretaria Mu-
nicipal da Educação.

A Cozinha Itinerante ficará 
instalada no pátio da Secretaria 
de Educação, no Núcleo Admi-
nistrativo Municipal. Entre as 
atividades, que serão realizadas 
nos dias 24, 25 e 29, também 
está prevista a implantação de 
composteira na Escola Munici-
pal Agrícola, no distrito de Ajapi.

Cozinha Itinerante vai receber 200 
profissionais de 24 a 29 de julho em RC

O projeto Cozinha Itinerante destaca o papel educacional da alimentação

Esta é a primeira etapa do pro-
cesso de reconhecimento das CPLs 
no estado de São Paulo. O programa 
tem como objetivo oferecer melho-
rias por meio de orientação técnica, 
mentoria, fomento e outras formas 
de suporte por parte do governo do 
estado.

Entre os pontos positivos da 
CPL do Turismo Gastronômico, 
destacados no edital, estão a im-
portância da gastronomia local e 

o compromisso com a geração de 
emprego. “A proposta destaca-se 
pelo foco na valorização da gastro-
nomia local, cervejas artesanais e 
cachaças de alambique, integran-
do comércio, indústria e pequenos 
produtores agrícolas. A descrição é 
clara e abrangente, com objetivos 
bem definidos e contextualização 
adequada do setor”, aponta o parecer 
técnico.

O documento indica ainda que 

“a geração de postos de trabalho é 
bem documentada, com distribuição 
clara por setores”, e que “as estraté-
gias de expansão e fontes de receita 
são consistentes, incluindo festivais 
gastronômicos e futura Rota Gas-
tronômica”.

A Associação Comercial e 
Industrial de Rio Claro (Acirc) é 
a gestora da CPL, e segundo o seu 
presidente, Nilson Nicoletti, esta foi 
a primeira vez que a entidade deci-

diu participar de um edital voltado 
a cadeias produtivas locais.

“A ideia de constituir uma CPL 
do Turismo Gastronômico nasceu 
de uma demanda legítima dos bares 
e restaurantes locais, por meio da 
Associação Rio-clarense de Bares 
e Restaurantes (Ariobar), e contou 
também com o envolvimento da Se-
cretaria de Desenvolvimento Eco-
nômico. Foi o encontro da vontade 
com a oportunidade — vimos que 
era viável e encabeçamos o projeto”, 
explica Nicoletti.

Ele ressalta ainda o papel do 
Sebrae-SP no processo. “O Sebrae 
tem grande experiência e a assesso-
ria da equipe foi fundamental para 
que conseguíssemos estruturar um 
planejamento estratégico alinhado 
às exigências do edital. Recebemos 
a notícia do reconhecimento com 
muita alegria — foi uma surpresa 
positiva que valoriza ainda mais o 
trabalho coletivo. Sabemos que esta 
é apenas a primeira etapa, mas ela 
reforça o reconhecimento de todos 
os envolvidos: Sebrae, Acirc, Ario-
bar, e os empresários locais. Todos 
saem ganhando”, afirma.

Para Ariane Canellas, geren-
te regional do Sebrae-SP, o reco-
nhecimento da CPL de Rio Claro 

comprova o potencial do turismo 
gastronômico como vetor de de-
senvolvimento local. “A cadeia 
do turismo gastronômico é forte 
e tem grande capacidade de ge-
rar valor para o território. Reunir 
bares, restaurantes, produtores de 
alimentos e bebidas e instituições 
de apoio em torno de um propósito 
comum — como o fortalecimen-
to da identidade local e o fomen-
to à economia criativa — é uma 
estratégia poderosa. O papel do 
Sebrae foi justamente o de apoiar 
a governança e a formatação do 
projeto, conectando os elos dessa 
cadeia para que a proposta ganhas-
se consistência e competitividade”, 
explica.

Próxima etapa
No segundo semestre, as CPLs 

serão classificadas em diferentes 
níveis de maturidade, que vão desde 
aglomerados produtivos em estágio 
inicial até cadeias maduras. Elas são 
compostas por micro, pequenas e 
médias empresas que cooperam 
entre si, conquistando acesso a no-
vos mercados, apoio de entidades 
públicas e privadas, além de ampliar 
a competitividade e a qualificação 
dos colaboradores.



Comissão Processante da Câmara começa 
a ouvir testemunhas nesta terça-feira 

Fotos: Câmara Municipal/Divulgação
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A primeira das duas 
audiências marcadas 
pela CP acontece hoje, 
a partir das 14 horas, no 
plenário do Legislativo

Ednéia Silva

A Comissão Processante 
(CP) da Câmara Municipal 
de Rio Claro começa a ouvir 
testemunhas nesta terça-feira 
(22), no âmbito do processo 
que apura possível quebra de 
decoro parlamentar por parte 
do vereador afastado Dalberto 
Christofoletti (PSD). A primei-
ra das duas audiências marca-
das pela CP acontece hoje, a 
partir das 14 horas, no plenário 
do Legislativo.

O parlamentar é acusado de 
liderar esquema de desvio de 
recursos superiores a R$ 814,9 
mil da Secretaria Municipal da 
Cultura. A investigação é con-
duzida pelo Grupo de Atuação 
Especial de Combate ao Crime 
Organizado (Gaeco), órgão do 
Ministério Público, no âmbi-
to da operação “Apropriação 
Cultural”.

As testemunhas e demais 
depoentes envolvidos foram 
citados em reunião do cole-
giado realizada no último dia 
15, para votação do parecer 
preliminar da Comissão Pro-
cessante. Na ocasião, os mem-
bros da CP, composta pelos 
vereadores Diego Gonzalez 
(presidente), Claudino Gale-
go (relator) e Elias Custódio 
(membro), votaram pelo pros-

seguimento da investigação 
aberta a partir de denúncia 
do vereador Rafael Andreeta 
(Republicanos).

No final da reunião de ter-
ça-feira (15), o presidente da 
CP intimou o autor da denún-
cia, vereador Rafael Andreeta, 
o advogado Fernando Cava-
lheiro e o representado Dalber-
to Christofoletti para as audiên-
cias marcadas para os dias 22 
e 29 de julho. Também foram 
intimadas as testemunhas de 
defesa: Lucineia Adriana Ma-
chado Santos, Rita Chaves de 
Brito, Marcelo Renato de Na-
dai, Gustavo Ricardo da Silva 
e Renato Moreira de Almeida. 
Outras audiências poderão ser 
agendas em caso de necessi-
dade.

As oitivas são realizadas 
em sessões públicas com aces-
so liberado à imprensa e aos 
interessados em acompanhar 
o processo. Elas fazem parte 
da etapa de instrução do pro-
cesso e representam um mo-
mento crucial para o desenrolar 
da investigação, visto que as 
informações prestadas pelas 
testemunhas ajudarão a eluci-
dar os fatos em análise.

Findo o prazo de instrução, 
a CP elabora um relatório final 
com parecer favorável ou con-
trário à cassação do mandato do 
vereador, com base nas provas 
coletadas. O documento é apre-
sentado em sessão da Câmara, 
na qual os vereadores votam 
para decidir sobre a cassação ou 
não do mandato do parlamentar 
denunciado. 

O relator Claudino Galego leu o parecer prévio da CP na reunião do dia 15 de julho

Agência Brasil

O ministro do Supremo Tri-
bunal Federal (STF) Alexandre 
de Moraes advertiu, nesta se-
gunda-feira (21), em Brasília, 
Jair Bolsonaro sobre o descum-
primento das medidas cautelares 
impostas contra o ex-presidente. 

A advertência foi feita após Bol-
sonaro publicar nas suas redes 
sociais links de entrevistas conce-
didas nos últimos dias à imprensa.

Entre as medidas estabeleci-
das na semana passada contra o 
ex-presidente figura a proibição 
de utilização das redes sociais. 
Segundo o ministro, o descumpri-

mento da proibição pode acarretar 
na decretação da prisão preventi-
va de Bolsonaro.

A medida cautelar de proi-
bição de utilização de redes 
sociais - diretamente ou por in-
termédio de terceiros - imposta 
a Bolsonaro inclui, obviamente, 
as transmissões, retransmissões 

ou veiculação de áudios, víde-
os ou transcrições de entrevis-
tas em qualquer das plataformas 
das redes sociais de terceiros, 
não podendo o investigado se 
valer desses meios para burlar 
a medida, sob pena de imediata 
revogação e decretação da pri-
são, afirmou Moraes.

Moraes: Bolsonaro pode ser preso se 
divulgar entrevista em rede social
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Arthur Venture, de 15 anos, caminhava pelo acostamento da Rodovia Washington Luís quando foi 
atropelado por um caminhão e morreu no local; neblina e insulfilm podem ter contribuído para o acidente

Prisão foi realizada 

durante patrulhamento 

no bairro Jardim 

Panorama, na tarde 

deste sábado (19)

Leonardo Bauer 

A Polícia Militar prendeu 
um homem procurado pela Jus-
tiça na tarde deste sábado (19), 
em Rio Claro (SP). A ação foi 
realizada por uma equipe da 
ROCAM (Rondas Ostensivas 
com Apoio de Motocicletas), que 
fazia patrulhamento na Avenida 
Paulista, no bairro Jardim Pa-
norama.

Segundo a PM, os policiais 
identificaram o homem em frente 
a uma residência e, por já terem 
conhecimento de um mandado 
de prisão em aberto contra ele, 
realizaram a abordagem. O man-
dado havia sido expedido com 
base no artigo 157 do Código Pe-
nal, que trata do crime de roubo.

Após a identificação e con-
firmação da ordem judicial via 

Adolescente de 15 anos morre atropelado 
por caminhão em Santa Gertrudes
Arthur Venture de Grava 
Morais caminhava pelo 
acostamento da Rodovia 
Washington Luís (SP-
310) quando foi atingido; 
polícia apura causas do 
acidente

Leonardo Bauer 

Um adolescente de 15 anos, 
identificado como Arthur Ven-
ture de Grava Morais, morreu 
na manhã desta segunda-feira 
(21) após ser atropelado por 
um caminhão na altura do km 
164+500 da Rodovia Washin-
gton Luís (SP-310), em Santa 
Gertrudes (SP).

Segundo a Polícia Civil, 
o acidente ocorreu por volta 
das 5h30, enquanto Arthur 
caminhava pelo acostamento 
da rodovia com um colega. 
A testemunha contou que o 
caminhão invadiu o acosta-
mento e atingiu o adolescente, 
que foi arremessado a vários 
metros de distância e morreu 
no local.

O motorista do caminhão 
permaneceu no local e não 
apresentava sinais de embria-
guez. No entanto, chamou a 
atenção dos investigadores o 
fato de o veículo estar com 
insulfilm no para-brisa, o que 
pode ter prejudicado a visibili-
dade — especialmente devido à 

Homem procurado por roubo é 
capturado pela ROCAM em Rio Claro

COPOM, o suspeito recebeu 
voz de prisão. Ele não ofereceu 
resistência e foi encaminhado 

à Delegacia de Polícia de Rio 
Claro, onde ficou à disposição 
do Poder Judiciário.

Homem procurado por roubo foi capturado pela ROCAM durante 
patrulhamento no Jardim Panorama, em Rio Claro

Guarda Civil Municipal captura 
procurado por tráfico no Jardim 
Olinda em Rio Claro
Homem tinha mandado 

de prisão válido até 2027 

e foi detido durante 

patrulhamento da GCM 

neste domingo (20)

Leonardo Bauer 

A Guarda Civil Municipal 
de Rio Claro prendeu no domin-
go (20) um homem procurado 
pela Justiça por tráfico de drogas. 
A captura aconteceu no bairro 
Jardim Olinda, durante patrulha-
mento de rotina da corporação.

Os agentes identificaram 
André Alexandre de Lima, já 
conhecido das autoridades e com 
mandado de prisão em aberto 
por infração ao artigo 33 da Lei 
de Drogas (Lei 11.343/06), com 
validade até 24 de novembro de 
2027.

Durante a abordagem, na-
da de ilícito foi localizado com 
o indivíduo, mas a verificação 
junto ao sistema confirmou o 
mandado judicial. Diante disso, 
ele recebeu voz de prisão, teve 

seus direitos constitucionais in-
formados e foi encaminhado ao 
Plantão Policial, onde o caso foi 
registrado sob o boletim de ocor-
rência KM4792-1/2025.

O homem foi recolhido à 
carceragem local para cumpri-
mento da pena. Segundo a GCM, 
não houve necessidade do uso 
de algemas.

Homem procurado por tráfico de drogas foi capturado pela Guarda 
Civil Municipal durante patrulhamento no Jardim Olinda neste 
domingo (20)

neblina registrada no momento 
do acidente.

O caso será investigado pe-
la Polícia Civil para esclarecer 
as circunstâncias do atropela-
mento.

Agressor foi detido no 

Jardim Itapuã após 

agredir a companheira 

e retornar à residência 

armado e embriagado

Leonardo Bauer 

Um homem foi preso na 
madrugada de domingo (20) por 
violência doméstica, embriaguez 
ao volante e posse irregular de 
arma de fogo no bairro Jardim 
Itapuã, em Rio Claro. A Polícia 
Militar foi acionada após uma 
denúncia de agressão e encon-
trou a vítima com lesões no rosto 
e pescoço.

A mulher relatou que havia 
sido agredida pelo companheiro, 
que deixou a residência dizendo 
que buscaria uma arma. Durante 
o atendimento da ocorrência, o 
agressor retornou ao local diri-
gindo uma caminhonete em vi-
sível estado de embriaguez.

Na busca veicular, os po-
liciais localizaram uma pistola 
calibre .380, dois carregadores 
e 28 munições intactas. Apesar 
de possuir registro como atira-
dor esportivo, o homem não 

Produtos levados 

somavam cerca de R$ 

77; suspeita foi detida 

por funcionários até a 

chegada da PM

Leonardo Bauer 

No início da tarde de sábado 
(19), uma mulher foi presa pela 
Polícia Militar após furtar um esta-
belecimento comercial localizado 
na Vila Martins, em Rio Claro (SP). 
A prisão ocorreu após o gerente do 
local identificar o furto por meio do 
sistema de monitoramento e deter 
a suspeita até a chegada da equipe 
policial.

Com a mulher foram recupe-
rados os produtos levados: uma 

Leonardo Bauer 

A Polícia Militar precisou agir 
na madrugada deste sábado (19) pa-
ra conter um tumulto generalizado 
envolvendo cerca de 100 pessoas no 
Parque Flórida, em Rio Claro (SP). 
A aglomeração interditava a Aveni-
da 15F e apresentava resistência às 
ordens de dispersão.

Diante da situação, os policiais 
realizaram uma ação de controle 
de distúrbio civil, utilizando muni-
ções químicas de menor potencial 
ofensivo. Com a intervenção, foi 
possível dispersar os envolvidos e 
restabelecer a ordem no local.

Durante as diligências, uma mu-
lher foi identificada e, após consulta 
aos seus dados, constatou-se que ela 

era procurada pela Justiça. Contra 
ela havia condenações por tráfico 
de drogas e associação para o tráfico 
(Artigos 33 e 35 da Lei 11.343/06), 
além de fraude na execução penal 
(Artigo 349 do Código Penal).

A mulher foi detida e encami-
nhada à Delegacia de Polícia, onde 
permaneceu à disposição do Poder 
Judiciário.

Homem é preso por violência 
doméstica, embriaguez ao volante e 
posse ilegal de arma em Rio Claro

apresentou a guia de tráfego 
obrigatória para o transporte 
do armamento.

Ele foi conduzido ao Plantão 
Policial, onde permaneceu preso 
à disposição da Justiça.

Homem foi preso em flagrante no Jardim Itapuã por agredir a 
companheira e retornar ao local armado e embriagado; pistola, 
carregadores e munições foram apreendidos pela Polícia Militar

Mulher é presa após furtar supermercado 
na Vila Martins, em Rio Claro

Polícia Militar prendeu mulher após furto de alimentos em 
supermercado na Vila Martins; produtos foram recuperados

bandeja de mussarela, uma man-
teiga e uma peça de carne bovina, 
totalizando aproximadamente R$ 
77 em mercadorias. Ela confessou 
o crime no momento da abordagem.

Diante dos fatos, a autora foi 
conduzida ao Plantão Policial, onde 
permaneceu presa à disposição da 
Justiça.

PM dispersa aglomeração com cerca 
de 100 pessoas e prende mulher 

procurada pela Justiça em Rio Claro
Tumulto ocorreu na madrugada de sábado (19) no Parque Flórida; 

equipe utilizou munição química para conter os distúrbios
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Governador Tarcísio de Freitas 
visita Rio Claro nesta terça para 
entrega de 208 moradias 

ANTENA
LIGADA redacao@diario.com.br

Corpo de Preta Gil será velado no 
Rio; ainda não há previsão de data

A assessoria do cantor Gilberto Gil informou na tarde desta segun-
da-feira (21) que o corpo de sua filha Preta Gil será velado na cidade 
do Rio de Janeiro. Vítima de câncer, Preta morreu no domingo (20) 
aos 50 anos, em Nova York, nos Estados Unidos, após uma piora no 
seu quadro de saúde. Ela estava no país para fazer um tratamento 
experimental para combater a doença, que foi diagnosticada em 2023.

A família informou que ainda não há previsão para que o corpo 
retorne ao Brasil. “Ela será velada na cidade do Rio de Janeiro, onde 
sua família, amigos e o público poderão prestar suas homenagens”.  
Em sua turnê de despedida dos palcos, Gil e Preta cantaram juntos 
pela última vez a canção Drão, em um show em São Paulo, em abril.  

Câncer colorretal 
A cantora e empresária foi diagnosticada com um câncer no intes-

tino em 2023, e chegou a entrar em remissão da doença, após cirurgias 
e tratamentos. Mas, em 2024, voltou a apresentar a doença em outros 
locais do corpo, o que a levou a uma nova rodada de operações e me-
dicamentos, e ao tratamento experimental nos EUA. Preta Gil é filha 
do cantor Gilberto Gil com Sandra Gadelha, e deixa o filho Francisco 
Gil e a neta Sol de Maria. 

Como intérprete, ela gravou quatro álbuns de estúdio, dois CDs 
e DVDs ao vivo. Um dos pontos altos de sua carreira foi a criação 
do Bloco da Preta, bloco de carnaval de rua do Rio de Janeiro, que 
chegou a reunir cerca de 500 mil pessoas. Ela também era sócia da 
empresa Mynd, uma das principais agências de marketing digital do 
Brasil. (Fonte: Agência Brasil)

Foto: Divulgação/Prefeitura de RC

Foto: Divulgação/Prefeitura de RC

Sabadão da Saúde já 
atendeu 369 pessoas

A Fundação Municipal de 
Saúde de Rio Claro atendeu 133 
pessoas no terceiro dia de Saba-
dão da Saúde, dia 19. No Hospital 
Público Municipal, 41 pacientes 
passaram por cirurgias dermato-
lógicas e no Centro de Especiali-
dades e Apoio Diagnóstico (Cead) 
92 pessoas foram atendidas em 
consultas e exames de oftalmo-
logia.

Nos dois sábados anteriores 
236 pessoas já haviam sido bene-
ficiadas com ações do programa, 
que totaliza 369 atendimentos até 
agora. São 117 pessoas que fize-
ram cirurgias e 252 foram atendi-
das no Cead, onde em uma única 
consulta o paciente passa por ava-
liação integral e definitiva e tem 
os encaminhamentos necessários 
a cada caso. 

Além das cirurgias, o Hos-
pital Público realizou no sábado 
(19) consultas de retorno com 23 
pacientes que haviam sido aten-
didos no dia 5.

O Sabadão da Saúde termina 
no próximo sábado, quando mais 
150 pacientes devem ser atendi-
dos, a partir de agendamentos já 
realizados.

“Com a ampliação do acesso 
aos serviços de saúde, reduzimos 
o tempo de espera e melhoramos a 
qualidade de vida da população”, 
destaca o prefeito Gustavo.

Para o Sabadão da Saúde, o 
município conta com recursos de 
emenda parlamentar do deputado 
federal Saulo Pedroso, consegui-
da com a articulação do vereador 
Diego Gonzalez. (Fonte: Divul-
gação/Prefeitura de RC)

Divulgação

Equipes da prefeitura de Rio 
Claro estarão nesta quarta-feira 
(23) a partir das 8 horas no Jardim 
Maria Cristina para grande mutirão 
de limpeza. Os moradores devem 
colaborar colocando em frente de 
suas residências, até o início da 
manhã, todo material inservível, 
como pneus velhos, latas, móveis 
quebrados, garrafas e outros itens 
que possam acumular água.

Será o 17º mutirão feito pela 
prefeitura em 2025 e até agora 1595 
toneladas de materiais foram remo-
vidas, entre os quais, muitos poten-
ciais criadouros do mosquito Aedes 
aegypti, transmissor da dengue. No 
mutirão realizado dia 16 de julho no 
Jardim Regina Picelli, Residencial 
Gracioli e Jardim São Caetano 95 
toneladas de materiais foram leva-
dos para o descarte correto.

A iniciativa é parte dos esfor-
ços da prefeitura no combate ao 
mosquito Aedes aegypti. Além do 
cata-bagulho, a ação da prefeitura 
inclui limpeza de terrenos e a re-
colha, também nos espaços aber-
tos, de materiais que possam ser 
criadouros do Aedes aegypti. Os 
agentes de combate a endemias 
fazem vistorias nas residências e 

Jardim Maria Cristina recebe mutirão 
contra a dengue nesta quarta-feira 

Prefeitura recolheu mais de 1.595 toneladas de materiais nos mutirões

orientam a comunidade sobre pre-
venção à dengue.

Trabalho semelhante já foi 
realizado no Cidade Jardim (64,3 
toneladas de materiais recolhidos), 
Jardim Progresso (147,5 tonela-
das), Araucária (quase 100 tonela-
das), no distrito de Ajapi (63 tonela-
das), na Vila Cristina e São Miguel 

(65 toneladas), Jardim Santa Elisa 
(67,6 toneladas), Floridiana (56,6 
toneladas), Jardim América (55 to-
neladas), Parque Universitário (90 
toneladas), bairro Mãe Preta (84 to-
neladas), Bela Vista (93 toneladas), 
Vila Alemã (101 toneladas), Vila 
Nova (85 toneladas), Arco-íris (53 
toneladas) e Cervezão (119 tonela-

das). Vale destacar que, de acordo 
com o Ministério da Saúde, cerca 
de 70% dos criadouros do mos-
quito da dengue estão dentro das 
residências, por isso a população 
precisa estar alerta com as condi-
ções de sua residência e quintal, 
para evitar qualquer recipiente de 
água parada.

INSS: reembolso de descontos 
ilegais começa nesta quinta-feira

A devolução dos descontos 
indevidos feitos por entidades 
associativas nos benefícios de 
aposentados e pensionistas co-
meçará a ser feita a partir do dia 
24 de julho para quem tiver ade-
rido, até esta segunda-feira (21), 
ao acordo proposto pelo governo 
federal.

O prazo de adesão vai até 14 
de novembro, e o reembolso será 
feito na conta em que o benefício 
é pago, por ordem de adesão – 
quem aderiu primeiro, receberá 
primeiro. O pagamento será em 

parcela única, com correção pe-
lo Índice Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo (IPCA), que 
é a inflação oficial do país.

Segundo o Instituto Nacional 
do Seguro Social (INSS), cerca 
de 600 mil aposentados e pen-
sionista já aderiram ao acordo. 
Semana passada, o Ministério da 
Previdência Social contabiliza-
va 1,4 milhão de pessoas aptas 
a receber o ressarcimento pelos 
descontos indevidos feitos pelas 
entidades associativas. (Fonte: 
Agência Brasil)

Foto: Tânia Rêgo/Agência Brasil

Prefeito Gustavo 
participará da entrega, 
marcada para as 10h, no 
Cervezão

 
Divulgação

O município de Rio Claro passa 
a contar com 208 novas moradias. 
A entrega está marcada para as 10 
desta terça-feira (22) na Rua M-12, 
nº 1261, no bairro Cervezão.

O Residencial Ipê Branco foi 
providenciado pelo programa Mi-
nha Casa, Minha Vida, em parceria 
com a iniciativa privada e prefeitura 
de Rio Claro, pelo programa Casa 
Rio-clarense, e pelo Casa Paulista, 
do governo estadual.

O evento deverá contar com a 
presença do secretário nacional de 
Mobilidade Urbana, Denis Andia, 
representando o Ministro das Ci-
dades, Jader Filho, do governador 
Tarcísio de Freitas, e do prefeito 
Gustavo.

Última visita a RC
A última visita do governador 

de São Paulo, Tarcísio de Freitas, a 
Rio Claro foi em julho do ano pas-
sado quando o chefe do Executivo 
paulista veio ao município para par-
ticipar da cerimônia de lançamento 
das obras de implantação da terceira 
faixa da Rodovia Washington Luís 
(SP-310) no trecho entre Cordeiró-

polis e Corumbataí.
Na oportunidade, o governa-

dor confirmou a construção de um 
novo viaduto no “trevo da Vivia-
ni”, localizado no cruzamento da 
Avenida Tancredo Neves com a Ro-
dovia Washington Luís (SP-310). 
A construção desse dispositivo de 

O governador de SP, Tarcísio de Freitas, confirmou melhorias no “trevo da 
Viviani” em visita a RC em julho de 2024

Foto: Divulgação/Prefeitura de RC

Divulgação

Até o próximo dia 8 o Fundo 
Social de Solidariedade de Rio 
Claro recebe inscrições das pes-
soas interessadas em preencher 
uma das 700 vagas em cursos de 
qualificação gratuitos.

Os cursos serão realizados 
no Centro de Qualificação Pro-
fissional, gerenciado pelo Fundo 
Social de Solidariedade, e terão 
duração que vai de dois finais de 
semanas a até três meses.

As inscrições podem ser 
feitas de segunda a sexta-feira, 
das 8 às 16 horas, no Centro de 
Qualificação Profissional, loca-
lizado na Avenida Visconde do 
Rio Claro entre as avenidas 28 
e 30. Nos dias 30 de julho e 6 de 
agosto haverá plantão noturno 
para recebimentos de inscrições, 
a partir das 20 horas.

Para fazer a inscrição é 
necessário apresentar cópia do 

RG, do CPF, do comprovante de 
endereço e de comprovante de 
renda. Podem participar pessoas 
com idade mínima de 16 anos. 
Os alunos receberão certificado 
de conclusão do curso.

Dúvidas sobre o assunto 
podem ser esclarecidas pelos 
telefones (19) 3532-2255 e (19) 
98912-1015 (WhatsApp).

Os cursos oferecidos são 
Informática (aulas às segundas 
e quartas-feiras, de manhã e à 
noite), Auxiliar Administrativo 
(às terças e quintas-feiras, de 
manhã e à noite), Libras (nas 
noites de segunda e quarta-
-feira), Assistente de Recursos 
Humanos (nas noites de sextas-
-feiras), Dicas e Técnicas para 
Entrevista de Emprego (nas 
manhãs de sábado), Técnicas 
de Vendas (aulas nas noites de 
terça e quinta-feira), Manicure 
e Pedicure (em três períodos 
às segundas e terças-feiras), 

Inscrições para cursos de qualificação 
gratuitos irão até dia 8 em Rio Claro

Depilação (manhã e tarde das 
segundas e terças-feiras), Ex-
tensão de Cílios (nas manhãs e 
tardes de segunda e terça-feira), 
Massagem (aulas nas manhãs 
de quarta e sexta-feira), Ma-

quiagem (tardes e noites de 
quarta e quinta-feira), Designer 
de Sobrancelha (manhã e noite 
de segunda e terça-feira) e Au-
xiliar de Cabeleireiro (manhã e 
noite de segunda e terça-feira).

Cursos oferecem um total de 700 vagas e são organizados pelo Fundo 
Social

acesso é uma reinvindicação antiga 
da comunidade, visto que há grande 
fluxo diário de veículos e pedestres 
no local. Há anos o município tenta 
obter apoio para construir o viaduto. 

AGENDA

Entrega de moradias do pro-
grama Casa Paulista

Data: terça-feira, 22 de julho 
de 2025

Horário: 10h
Local: Rua M-12, nº 1.261 - 

Cervezão - Rio Claro (SP)

Entrega da Pavimentação da 
Estrada Vicinal COR-283

Horário: 12h 
Local: Estrada Vicinal COR – 

283, km 2,5 – Cordeirópolis (SP)

Lançamento das obras do 
Sistema de Abastecimento de 
Água de Campo Limpo Paulista 
e Várzea Paulista

Horário: 15h30
Local: Sabesp Campo Limpo 

- Avenida Alfried Krupp, 2000 - 
Campo Limpo Paulista (SP)

Foto: Divulgação/Prefeitura de RC
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Liga das Nações: Brasil fecha a primeira fase 
na liderança e agora foca no mata-mata

Conjunto foi o melhor na 
disputa geral, com soma de 
notas em 2 séries; equipe 
também ganhou medalha 
de bronze na série mista

Agência Brasil

A ginástica rítmica brasileira 
conquistou pela primeira vez na his-
tória uma medalha de ouro no con-
junto geral em uma etapa da Copa 
do Mundo da modalidade. A faça-
nha ocorreu no último sábado (19), 
na etapa de Milão (Itália), quando 
as brasileiras subiram ao topo do 
pódio, com nota final 52.850, acima 
das obtidas pela equipe japonesa 
(50.500) e chinesa (50.200), que 
ficaram com prata e bronze, res-
pectivamente.

Na disputa do conjunto geral, 
as equipes somam pontos em duas 
séries: a de cinco arcos e a mista. 
Na última sexta-feira (18), as bra-
sileiras já haviam obtido 25.950 
nos cinco arcos com apresentação 
inspirada no Super Mario Bros. 
(série de jogos eletrônicos). Neste 
sábado (19), a equipe formada 
por Duda Arakaki, Maria Paula 
Caminha, Mariana Gonçalves, 
Sofia Pereira e Nicole Pírcio so-
mou mais 26.900 com a execução 
da série mista (três bolas e dois 
arcos), ao som da canção Evidên-
cias - composição de Paulo Sérgio 

Com reservas em quadra, 
seleção masculina venceu 
a equipe da Alemanha de 
virada

Agência Brasil

O Brasil venceu de virada a 
Alemanha no último domingo (20) 
e encerrou a primeira fase (classifi-
catória) da Ligas da Nações de vôlei 
masculino na liderança entre as 18 
equipes participantes. No domingo 
(20), com alguns reservas em qua-
dra, a seleção levou a melhor por 
3 sets a 1, com parciais de 21-25, 
25-23, 25-20 e 25-21.  

A renovada equipe amarelinha, 
comandada pelo técnico Bernardi-
nho, terá pela frente a anfitriã Chi-
na nas quartas de final. O jogo está 
programado o próximo dia 30 de 

julho (uma quarta-feira), na cidade 
de Ningbo, no leste do país asiático. 
A amarelinha busca o bicampeonato 
na competição – o primeiro título 
foi em 2021.

Já classificado e com a lide-
rança garantida desde a véspera, a 
seleção começou a partida com nova 
formação. Bernardinho deu chance 
ao levantador Matheus Brasília, que 
aproveitou bem o tempo em quadra.

“Quero parabenizar todo o 
grupo por todo esse começo de Li-
ga das Nações, três semanas inten-
sas e difíceis, mas nos superamos, 
chegando no último jogo já classifi-
cado, com a primeira colocação ga-
rantida, então possibilitou dar mais 
rodagem para a gente. Acho que 
é difícil entrar nesse nível assim 
com pouca rodagem, pouco ritmo 
e ir se adequando durante o jogo.
(…) Vitória é sempre importante. 

Vamos para a fase final pais mas 
motivados, mais preparados”, ana-
lisou Brasília ao término do duelo, 
em depoimento à Confederação 
Brasileira de Vôlei.

Além de Brasília e Bento, a 
amarelinha começou o jogo com 
os centrais centrais Matheus Pinta 
e Thiery na rede. Eles atuaram jun-
to com o oposto Alan, os ponteiros 
Lukas Bergmann e Arthur Bento, e 
também o líbero Maique. O maior 
pontuador da partida foi Arthur 
Bento, de 21 anos, que anotou 20 
acertos.

“É sempre bom ganhar. Mesmo 
este jogo não valendo classificação 
ou pontuação, a gente sentiu que 
isso aqui era uma final, principal-
mente para os caras que não haviam 
tido oportunidade ainda, como eu, 
Thierry, Pinta, Matheus Brasília. A 
gente teve oportunidade de mostrar 

nosso trabalho. Pra gente era uma 
final. Eu sinto que para os caras mais 
experientes em quadra era uma fi-
nal. A gente conseguiu jogar bem 
taticamente. No primeiro set não 
foi tão bem quanto a gente esperava, 
a gente tomou muitos vacilos no 
passe, também nos ataques a gente 
errou muito. No segundo set a gente 
deu uma pressão maior no nosso 
saque, seguramos mais o passe e 
conseguimos sair com a vitória”, 
pontuou Arthur Bento.

Além de Brasil e China – o 
país asiático tem vaga assegurada 
nas quartas por sediar a fase final 
–, avançaram ao mata-mata as se-
guintes seleções, por ordem de clas-
sificação: Itália, França, Japão, Po-
lônia, Eslovênia e Cuba. As quartas 
de final começam em 30 de julho. A 
decisão do título ocorrerá em 3 de 
agosto (um domingo).

O Brasil venceu a Alemanha no domingo e encerrou a primeira fase da 
Ligas da Nações na liderança

Foto: Divulgação/Volleyball World

Ele comandou o futebol 
brasileiro entre 2012 e 2015

Agência Brasil

O ex-presidente da Confede-
ração Brasileira de Futebol (CBF) 
José Maria Marín morreu, aos 93 
anos, na madrugada de domingo 
(20), em São Paulo. Marin presidiu 
a CBF entre 2012 e 2015. Antes de 
se envolver com o futebol, ele foi 
vice-governador de São Paulo de 
1979 a 1982 e governador de 1982 
a 1983, em um período em que 
não havia eleição direta no Brasil.

Em maio de 2015, ele foi deti-
do na Suíça, junto com outros diri-
gentes da Federação Internacional 
de Futebol (Fifa), sob a acusação 
de participar de um esquema de 

corrupção na entidade máxima do 
futebol mundial.

Depois de passar cinco meses 
na prisão, Marin foi extraditado 
para os Estados Unidos, pagou 
fiança de US$ 15 milhões e pas-
sou a viver em prisão domiciliar 
em seu apartamento em Nova 
Iorque. No fim de 2017, a justiça 
norte-americana condenou o ex-
-dirigente a quatro anos de prisão 
por lavagem de dinheiro, fraude 
bancária e participação de orga-
nização criminosa.

Em 2019, Comitê de Ética 
da Fifa o considerou culpado por 
recebimento de propina e o baniu 
do futebol pelo resto da vida. Em 
2020, ele retornou ao Brasil após 
cumprir a pena definida pela Jus-
tiça dos Estados Unidos.

Morre o ex-presidente da 
CBF José Maria Marin

José Maria Marin, ex-presidente da CBF, faleceu no domingo

Foto: Tomaz Silva/Arquivo/Agência Brasil

Ginástica rítmica: Brasil conquista ouro 
inédito na Copa do Mundo em Milão

A ginástica rítmica brasileira conquistou medalha de ouro inédita no conjunto geral em uma etapa da Copa do Mundo

Foto: André Menezes/CBG

Valle e José Augusto -, sucesso 
nacional nas vozes de Chitãozi-
nho e Xororó.

Nesta temporada, as brasileiras 
já haviam sido campeãs no conjunto 
geral na etapa de outro circuito, a 
World Challenge Cup (Copa do De-
safio Mundial), em Portimão (Por-
tugal). Mas o ouro conquistado em 
Milão, a quase um mês da abertura 
do Mundial de Ginástica Rítmica do 
Rio de Janeiro, serve de incentivo 
para a amarelinha também brigar 
pelo pódio em casa. O Mundial 

ocorrerá de 20 a 24 de agosto, na 
Arena Carioca 2, na Barra da Tijuca, 
zona oeste da cidade.

Bronze na série mista
A Ginástica Rítmica do Brasil 

fechou sua participação domingo 
(20), no terceiro e último dia da eta-
pa de Milão da Copa do Mundo, 
com mais uma presença no pódio. 
Na final da série mista (três bolas e 
dois arcos), a Seleção Brasileira de 
Conjunto conquistou o bronze, ao 
obter a nota 27.500. As duas primei-

ras colocações ficaram com China 
(28.200) e Japão (28.000). 

As brasileiras conseguiram 
performance superior na compa-
ração com a de sábado, quando 
marcaram 26.900 na série mista. 
No domingo, o Brasil obteve 7.600 
de artístico e 6.900 de execução. 
Não sofreu penalidades. A nota 
de dificuldade foi 13.000. Na sé-
rie de cinco fitas, exibida antes, 
o conjunto brasileiro recebera a 
nota 19.250, que correspondeu à 
sétima posição.



Esquenta o mercado de transferências no futebol europeu
FUTEBOL EUROPEU
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Mercado aberto na 
Europa teve início no 
dia 1º de julho com a 
abertura de negociações 
na Premier League tida 
como a mais rica do 
mundo

Eduardo Sócrates
Bergamaschi

Com o encerramento da Copa 
do Mundo de Clubes da FIFA, o 
mercado da bola na Europa esquen-
tou muito.

Uma das equipes que mais tem 
investido é o Liverpool, atual cam-
peão da Premier League. Uma das 
tentativas mais badaladas na Europa 
é a investida do time do Liverpool 
no jovem francês de 23 anos, cen-
troavante do Eintracht Frankfurt.

Vários jornais da Europa, como 
L’Équipe, Sky Sports, The Athletic e 
outros, dão como certa a transferên-
cia do jovem francês e que o time da 
terra dos Beatles deverá desembol-
sar mais de £ 80 milhões, podendo 
ultrapassar os £ 90 milhões, o que 
equivale, na cotação atual, à R$ 674 
milhões.

Este jovem francês foi um jo-
gador da seleção francesa sub 21 e 

que jamais foi convocado por Didier 
Deschamps. Durante as suas 48 par-
tidas pelo Frankfurt, o jovem mar-
cou 22 gols e deu 12 assistências.

Além desta negociação em an-
damento, os Reds já confirmaram 
a volta do goleiro giorgiano Gior-
gi Mamardashvili, que estava em-
prestado ao Valladolid da Espanha; 
Armin Pécsi, outro goleiro, este de 
nacionalidade austríaca, de 20 anos 
que jogava pelo Puskas Akadémia 
FC; Florian Wirtz, atacante de 22 
anos que vem do Bayer Leverku-
sen; Freddie Woodman, goleiro de 
nacionalidade inglesa, que jogava 
pelo Preston da Inglaterra; Milos 
Kerkez é um lateral esquerdo sér-
vio de apenas 21 anos que atuava 
pelo Bournemouth, da Inglaterra e 
Jeremie Frimpong, lateral neerlan-
dês de 24 anos que vem do Bayer 
Leverkusen. 

A equipe do Liverpool vem fa-
zendo uma grande reforma em seu 
elenco. Apesar de ter contratado até 
aqui seis jogadores, dispensou 13.

Villareal negocia
com Kalimuente 
do Rennes
De acordo com o jornal L’ 

Équipe, o interesse do Villarreal em 
Arnaud Kalimuendo é real e  que o 
Rennes tem interesse na negociação, 
após uma temporada de sucesso na 

Ligue 1 (17 gols em 33 partidas). 
O atacante francês de 23 anos, for-
mado no PSG, tem vínculo com o 
Rennes até 2027. 

O Villarreal terminou em 5º 
lugar no campeonato espanhol e 
disputará a Liga dos Campeões. 
Por este motivo busca se reforçar e 
recentemente já havia contratado o 
atacante Nicolas Pépé, que estava 
sem clube após o término de seu 
contrato com o Trabzonspor. Além 
disso, o clube também contratou os 
goleiros Luiz Júnior e Diego Conde 
para a temporada atual. 

Roma também
se reforça para 
a Liga Europa
Com sua classificação para a 

próxima edição da Liga Europa, a 
equipe da Roma busca se reforçar 
para a próxima temporada do fute-
bol francês.

E a equipe romana anunciou 
a contratação do jovem meiocam-
pista francês, de 24 anos, Neil El 
Aynaoui. Seu excelente final de tem-
porada rendeu aos cofres do Lens, 
da França um valor por volta de € 
23,5 milhões, ou R$ 152 milhões.

Milan busca melhor 
campanha na temporada 
2025/2026
Depois de uma péssima cam-

panha na temporada 2024/2025, 
sem ter conquistado nenhum títu-
lo, o Milan procura se reforçar para 
uma melhor campanha na tempora-
da 2025/2026.

E para reforçar a equipe, depois 
de perder o lateral esquerdo Théo 
Hernandez para o Al Hilal, o time 
saiu à caça de outro jogador para 
a posição. 

Segundo o jornal italiano Gaz-
zetta dello Sport, os rossoneri estão 
negociando com Pervis Estupiñan. 

O Milan teria oferecido ao equato-
riano, de 25 anos, um contrato de 5 
anos e o jogador teria aceito.

Agora é preciso convencer o 
atual time do lateral esquerdo, o Bri-
ghton, que, ainda segundo o jornal 
italiano, pede € 23 milhões pelo jo-
gador que tem uma constância de 
três temporadas na Premier League.

Prazos das janelas de 
transferência na Europa
As cinco principais ligas da Eu-

ropa encerram as suas janelas em 30 
de agosto e 1º de setembro.

A La Liga que iniciou sua jane-
la em 1º de julho, encerra em 30 de 
agosto. Premier League (Inglaterra), 
Série A (Itália), Ligue 1 (França) e 
Bundesliga (Alemanha) iniciaram 
a janela em 1º de julho e vão até 1º 
de setembro.

Assim sendo, muitas negocia-
ções ocorrerão neste espaço de tem-
po e muitos euros e libras esterlinas 
ainda serão negociados.

Florian Wirtz é uma das contratações do Liverpool

TV Brasil exibe duelo 
entre Unimed Campinas 
e Sesi Araraquara 
ao vivo

Agência Brasil

A Liga de Basquete Feminino 
(LBF) divulgou a tabela das semi-
finais da temporada 2025. Quatro 
equipes seguem na briga pelo título 
da 15ª edição da competição, trans-
mitida pela TV Brasil. A emissora 
da Empresa Brasil de Comunicação 
(EBC) exibirá, ao vivo, a série me-
lhor de três entre Unimed Campinas 
e Sesi Araraquara. 

Quem vencer dois jogos, garan-
te-se na final. O primeiro duelo será 

no próximo domingo (27), às 11h 
(horário de Brasília), no Tênis Clube 
de Campinas (SP). O segundo está 
marcado para o dia 3 de agosto, no 
mesmo horário, no Sesi de Arara-
quara (SP). Se houver necessidade, 
a terceira partida será novamente 
na casa do Sesi, no dia 5 de agosto, 
às 21h.

Atual bicampeã, a equipe de 
Araraquara venceu os dois compro-
missos das quartas de final diante 
do Sodiê Mesquita: ganhou por 77 
a 54 na Arena Sodiê, em Mesquita 
(RJ), e por 67 a 53 no Sesi. O Uni-
med Campinas também fez 2 a 0 
na fase anterior, superando o Corin-
thians. Após levarem a melhor por 
73 a 57 no jogo em casa, as campi-
neiras fizeram 68 a 52 no Ginásio 
Wlamir Marques, em São Paulo, 

no último domingo (20). Os dois 
compromissos foram transmitidos 
pela TV Brasil.

Na primeira fase, cada equipe 
ganhou o confronto direto quando 
jogou em casa. Em 9 de março, o 
Sesi venceu por 75 a 50 em Ara-
raquara. Já em Campinas, o time 
anfitrião levou a melhor por 78 a 
68 no último dia 7 de junho.

O outro confronto opõe Pontz 
São José e Sampaio Corrêa. O pri-
meiro jogo será no sábado (26), 
às 17h30, no Teatrão, em São Jo-
sé dos Campos (SP). As equipes 
se reencontram dia 31, às 19h30, 
no Castelinho, em São Luís. Caso 
seja necessário um terceiro duelo, 
o palco será novamente o ginásio 
maranhense, no próximo dia 2 de 
agosto, outra vez às 19h30.

Semifinais da Liga de Basquete Feminino começam 
neste fim de semana

Quatro equipes seguem na briga pelo título da 15ª Liga de Basquete Feminino

Foto: Giuliano Abrahão/LBF

Foto: Liverpool FC via  Getty Images
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Com fim de semana espetacular, Heitor
Dall´Agnol assume a liderança absoluta 
na classificação da Fórmula 4 Brasil
E. Cortez

A BRB Fórmula 4 Brasil con-
cluiu no domingo (20) a 2ª etapa 
de uma temporada cada vez mais 
com a cara de Heitor Dall’Agnol. O 
gaúcho de Passo Fundo foi o nome 
do fim de semana no Autódromo 
Velocitta, em Mogi Guaçu. 

Depois de ter conquistado a po-
le position e dois segundos lugares, 
o adolescente de 15 anos coroou sua 
campanha sólida com a vitória na 
corrida 3, levando a TMG Racing ao 
topo pela segunda vez nesta jornada.

Com atuação quase perfeita, 
Heitor chegou a 103 pontos e am-
pliou a vantagem na liderança do 
campeonato.

Depois das vitórias de Filippo 
Fiorentino e Pedro Lins no último 
sábado, a categoria escola, com pa-
trocínio da Petrobras e impulsionada 
por motores Abarth, largou para sua 
prova derradeira na fria manhã de 
domingo.

Heitor Dall’Agnol puxou a fila 
e largou na pole position, lado a lado 
com Pedro Lima, seguido por outros 
dois pilotos da Starrett Bassani F4, 
Pedro Lins e Murilo Rocha.

O gaúcho da TMG exerceu for-
te ritmo de corrida desde o começo, 
assim como outros dois dos seus 

Dall’Angnol consolida liderança logo em sua temporada de estreia (Reprodução)

companheiros de equipe, Fiorenti-
no e Mesquita, que deixaram Lins 
e Rocha para trás e subiram para 
terceiro e quarto, respectivamente, 
ambos atrás de Pedro Lima.

Ao longo da corrida de 30 mi-
nutos mais uma volta de duração, 
Dall’Agnol controlou e ampliou 
a vantagem para os concorrentes, 
construindo assim uma vitória firme 

para consolidar sua posição como 
líder da temporada.

No sábado (19) a BRB Fórmula 
4 Brasil teve duas corridas com per-
fil bem distinto. A prova que abriu 
a etapa do campeonato foi vencida 
por Filippo Fiorentino, em dobra-
dinha da TMG Racing, com Heitor 
Dall’Agnol em segundo. 

Já à tarde foi a vez de Pedro 

Lins (Starrett Bassani F4) triunfar 
pela primeira vez na categoria. Hei-
tor foi o segundo colocado.

Campeonato
Com duas etapas e seis corri-

das já disputadas em 2025, Heitor 
Dall’Agnol se isola na liderança, 
agora com 103 pontos. Murilo Ro-
cha assumiu a vice-liderança com 

a Starrett Bassani e soma 59 tentos, 
nove a mais que Pietro Mesquita, da 
TMG Racing, com dois pilotos no 
top 3 da temporada.

Ethan Nobels tem 47 e é o 
melhor piloto da Cavaleiro Sports 
na tabela, com um tento à frente de 
Fiorentino, que sustenta também 
diferença mínima para Pedro Lins 
e Pedro Lima, empatados com 45. 

Lins é o sexto em razão da vitória 
como critério de desempate. Ciro 
Sobral é o oitavo, com 38, seguido 
por Rogério Grotta, com 31, e Alceu 
Feldmann Neto, com 26.

A BRB Fórmula 4 Brasil volta 
a acelerar no fim de semana de 26 
a 28 de setembro, novamente no 
Autódromo Velocitta, pela terceira 
etapa do campeonato.

A etapa canadense da 
IndyCar teve Pato O’Ward 
como vencedor com auto-
ridade nas ruas de Toronto. 
Com isso, o mexicano não 
apenas celebrou seu primei-
ro triunfo no circuito, como 
também reduziu a diferença 
para o líder do campeonato, 
Álex Palou.

Logo atrás de O’Ward, 
Rinus VeeKay cruzou em se-
gundo. Com uma estratégia di-
ferente, o piloto holandês tirou 
proveito da situação e subiu ao 
pódio pela primeira vez desde 
2021. A Dale Coyne Racing 

comemorou o resultado como 
uma vitória.

Em terceiro, Kyffin Simp-
son protagonizou uma das 
grandes histórias do dia. Ele 
mostrou consistência nas ruas 
de Toronto e conquistou seu 
primeiro pódio na categoria, 
reforçando evolução nas pistas 
urbanas.

Agora, equipes e pilotos 
cruzam o continente até a Ca-
lifórnia. O lendário circuito de 
Laguna Seca recebe a próxi-
ma etapa da IndyCar 2025, 
com o campeonato ainda em 
aberto.

Mexicano controlou a corrida para cruzar a linha de chegada em 
primeiro (Instagram)

Marc Marquez segue imbatível 
em 2025 e voltou a escrever seu no-
me na história da MotoGP domingo 
(20), ao vencer o GP da Tchéquia 
e se tornar o primeiro piloto da 
Ducati a conquistar cinco vitórias 
consecutivas na categoria. A corrida 
disputada em Brno foi marcada por 
intensas disputas, acidentes e ritmo 
forte, mas terminou com mais uma 
atuação dominante do espanhol, que 

cruzou a linha de chegada 1s7 à fren-
te de Marco Bezzecchi, da Aprilia. 
Pedro Acosta, da KTM, completou 
o pódio, segurando a pressão final 
de Francesco Bagnaia.

Com 12 etapas concluídas, 
Marc Marquez lidera o campeo-
nato da MotoGP com 120 pontos 
de vantagem e se aproxima de seu 
sétimo título mundial. 

A temporada entra agora na 

Nelsinho Piquet venceu a 
corrida 2 da Stock Car, que acon-
teceu domingo (20) no Velocitta. 
Largando da terceira posição, o 
#33 se beneficiou do problema 
de Felipe Baptista antes da lar-
gada e travou uma disputa inten-
sa com Gaetano Di Mauro logo 
após a parada nos boxes para 
tomar a ponta e vencer pela pri-
meira vez na temporada.

A corrida 2 no Velocitta, no 
entanto, também ficou marca-
da pela falta de confiabilidade. 
Átila Abreu e Helio Castroneves 
abandonaram com problemas 
nos carros. Gabriel Casagrande 

teve uma perda de potência que 
custou algumas posições. 

Já o pole Felipe Baptista 
sofreu com o acelerador do car-
ro momentos antes da volta de 
apresentação e teve de começar 
dos boxes.

Piquet cruzou a linha de che-
gada com 3s de vantagem sobre 
Gaetano di Mauro. Arthur Leist 
completou o pódio e foi seguido 
por Felipe Fraga, Julio Campos, 
Enzo Elias, Lucas Foresti, Thia-
go Camilo, Rubens Barrichello e 
Rafael Suzuki. A Stock Car reto-
ma as atividades em agosto, com 
a etapa em Curvelo.

MotoGP: Marc Marquez tem a quinta vitória 
seguida e amplia vantagem no campeonato

Piquet vence pela primeira vez na Stock Car com Mitsubishi

Piloto espanhol da Ducati tem 120 pontos de vantagem na ponta

Piquet vence corrida principal de novas quebras 
da Stock Car; Arthur Leist completou o pódio

(Instagram)

Indy: Pato O’Ward 
vence em Toronto

(Instagram)

pausa de verão, e os adversários te-
rão tempo para refletir sobre como 
— ou se — poderão parar o domínio 
do #93 na segunda metade do ano.

A volta às pistas será no 
fim de semana entre 15 e 17 de 
agosto, para o Grande Prêmio da 
Áustria.



Começa nesta terça-feira o Campeonato 
de E-Sports FIA Girls on Track da CBA
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Gratuito, disputado 
apenas por mulheres de 
várias idades e formações, 
competição virtual terá 
seis etapas e prêmios 
em dinheiro para as três 
primeiras colocadas

Divulgação

Pela primeira vez o Brasil te-
rá um campeonato de automobi-
lismo virtual feminino. Realizado 
pela CFA (Comissão Feminina de 
Automobilismo) em parceria com 
a CNAV (Comissão Nacional de 
Automobilismo Virtual) da CBA 
(Confederação Brasileira de Auto-
mobilismo), é gratuito e aberto a 
mulheres de todas as idades. 

Disputado por meio do jogo 
iRacing no carro de Fórmula 4, o 
Campeonato de E-Sports FIA Girls 
on Track terá seis etapas, de 22 de 
julho a 30 de setembro, nos circuitos 
de Okayama, Navarra, Oscherleben, 
Oulton Park e Interlagos. A primei-
ra etapa será realizada às 15h desta 
terça-feira, 22. A campeã será pre-
miada com R$ 8 mil, a vice-campeã 
com R$ 5 mil, e a terceira colocada 
com R$ 2 mil.

“Estamos muito contentes 
por realizar este campeonato. Há 
bem poucas mulheres correndo no 
automobilismo virtual, proporcio-
nalmente muito menos do que no 
automobilismo real. Elas são raras 
em campeonatos mistos. Porém, ti-
vemos 80 inscrições, mais do que 
esperávamos. Significa que meninas 
e mulheres interessadas em correr 
virtualmente existem no Brasil. 
Também atraímos uma pilota virtual 
argentina que nos levou a abrir as 
inscrições para o mundo todo, e uma 
chilena também se inscreveu. Tudo 
isso vem de encontro ao objetivo da 
CFA e do FIA Girls on Track Bra-
sil de proporcionar oportunidades 
a mulheres no automobilismo em 
todas as áreas. Estamos avançando 
em mais uma”, diz Bia Figueiredo, 
presidente da CFA – criada em 2023 
por Giovanni Guerra, presidente da 
CBA.

O grid é bastante variado, com 
pilotas que são profissionais de vá-
rias áreas, algumas mais e outras 
menos experientes em automobi-
lismo virtual, e algumas kartistas, 
ao lado das pilotas profissionais 
Antonella Bassani, Bruna Toma-
selli e Renata Camargo. As 15 par-
ticipantes foram selecionadas em 
tomada de tempos aberta da data 
de inscrição de cada uma até o dia 
10 de julho. Mas duas selecionadas 
desistiram de participar, ambas por 
não terem condições de comparecer 
a todas as etapas. 

A pilota curitibana Kaká Mag-
no, da Stock Light, por conta de in-
tensa agenda com seus patrocina-
dores. E a DJ, atriz e apresentadora 
carioca Daniella Fontenelle por cau-
sa de sua agenda de shows. Foram 
convocadas as pilotas que fizeram 
os melhores tempos a partir da 16ª 
posição, de acordo com a disponibi-
lidade das agendas delas, e a mineira 
Natalia Xavier e a carioca Michaela 
Dias passaram a integrar o grid do 
campeonato.

Onde ver
As corridas serão transmitidas 

pelos canais de YouTube da Max 
Arena e de Bia Figueiredo.

Patrocínio
O Campeonato de E-Sports 

FIA Girls on Track tem patrocí-
nio da FIA, da CBA, do BRB e 
da Porto.

Quem são as pilotas
Antonella Bassani, #22: 

de Concórdia (SC), vive em São 
Paulo, 19 anos, corre de kart desde 
quatro anos de idade. Tem a pilota 
Bia Figueiredo como coach desde 
2020. Com 14 anos, foi finalista 
do programa FIA Girls On Track, 
seletiva vinculada à Ferrari Driver 
Academy. Aos 16 anos, entrou na 
Porsche Cup Brasil, como parte do 
programa Young Racing Academy. 
Primeira mulher a competir na ca-
tegoria, foi campeã da Sprint Chal-
lenge, em 2023, seu ano de estreia, 
e vice-campeã em 2024. 

Nesta temporada evoluiu para a 
categoria Carrera Cup. Em 12 anos 
de kartismo, conquistou muitos tí-
tulos de campeã, como vários do 
Campeonato Gaúcho e do Campe-
onato Catarinense, entre outros, e de 
vice-campeã, como do Campeonato 
Sul-Americano e do Campeonato 
Brasileiro. No automobilismo vir-
tual, sua primeira experiência será 
no Campeonato de E-Sports FIA 
Girls on Track. 

Bárbara Louly, #20: de Bra-
sília, 31 anos, formada em direito e 
psicologia, pós-graduada em análise 
do comportamento aplicada ao au-
tismo, atrasos de desenvolvimento 
intelectual e de linguagens, finali-
zando pós-graduação em neurop-
sicologia. Costumava brincar no 
simulador que o pai usava para 
competir. 

Nunca participou de uma cor-
rida virtual.  Andou de kart desde 
os 11 anos, parou aos 18, e voltou a 
correr em 2019. Participou de alguns 
campeonatos de kart endurance F4 
em Brasília e de campeonatos na-
cionais de kart rental. Sonha voltar a 
correr de kart F4. Atualmente corre 
mais de kart rental.

Bruna Tomaselli, #97: de 
Caibi (SC), 27 anos, começou a 
correr de kart aos sete, em 2004. 
Dona de títulos de campeã gaúcha 
e catarinense, em 2013 migrou para 
a Fórmula Júnior. Em 2015 correu 
na Fórmula 4 Sul-Americana. Dis-
putou a norte-americana USF2000, 
do programa Road to Indy, de 2017 
a 2019. Em 2020, iria representar 
o Brasil na W Series, mas a tem-
porada foi cancelada por conta 
da pandemia de covid-19. Então 
disputou o Endurance Brasil, e se 

tornou a primeira mulher a vencer 
na categoria. 

Em 2021, correu na W Series, 
a primeira categoria feminina do 
mundo, parte da programação da 
Fórmula 1. Com o fim da categoria, 
migrou para a Stock Light em 2023 
e está em sua terceira temporada 
na categoria. Começou no automo-
bilismo virtual em 2021 a fim de 
treinar para corridas da W Series. 
Seus planos são continuar correndo 
profissionalmente no automobilis-
mo real e construir sua carreira de 
piloto virtual.

Daisy Marie, #24: do Gua-
rujá, litoral paulista, 34 anos, en-
genheira mecatrônica desde 2013, 
começou a migrar para motorsport 
em 2018. Trabalhou em etapas da 
Porsche Cup entre 2019 e 2022. Em 
2024 atuou na equipe BTZ Motors-
port na Endurance Brasil e na RTR 
Sport Team na Stock Light. Em 
2023, participou do FIA Girls on 
Track Brasil Estágio em Motors-
ports na Stock Car com a equipe 
Blau. Com a ajuda de Pedro Carmo, 
engenheiro da Blau, desenvolveu 
um software para análise de dados 
após corridas, que vem sendo usado 
pela Blau na Stock Car e na norte-

-americana GT World Challenge 
America, e utilizado por Pedro na 
Porsche Cup, na Endurance Brasil 
e com um piloto de track day. 

Começou no automobilismo 
virtual em 2020, para usá-lo como 
ferramenta de desenvolvimento de 
sua carreira de engenheira de pista, 
com o objetivo de entender o que 
se passa na cabeça dos pilotos e as 
situações que enfrentam, para falar 
a mesma linguagem que eles, a fim 
de ajudá-los de maneira mais eficaz. 
Fez três provas de endurance. 

O Campeonato de E-Sports 
FIA Girls on Track será sua primeira 
competição virtual. Seus planos são 
efetivar sua atuação como engenhei-
ra de equipes de corrida e desenvol-
ver carreira de pilota virtual, aberta 
a oportunidades para andar também 
no automobilismo real.

Jéssica Bohessef, #11: de Be-
lo Horizonte, 32 anos, profissional 
de educação física, trabalha como 
personal trainer. Quando criança, 
jogava Gran turismo no Playstation 
1. Em 2023, por acaso, fez voltas 
rápidas em um evento de uma pa-
trocinadora da Fórmula 1 em um 
shopping center, com o marido, o 
piloto virtual Cristiano Bohessef, 

na época inativo. Ele venceu e ela 
ficou bem colocada.  

Passaram a procurar onde jogar 
e acabaram comprando um simu-
lador. Assinou o iRacing no fim de 
2024, tem aula de pilotagem com o 
marido, e está participando da Liga 
F1BC de Fórmula 4. Já adulta, cor-
reu de kart duas vezes. Sonha um dia 
correr no automobilismo real. Mas 
planeja evoluir como piloto virtual.

Jéssica Delfino, #28: de Gra-
vataí (RS), 24 anos, enfermeira for-
mada, estuda farmácia e trabalha em 
drogaria. Acompanhando treinos e 
corridas do marido, Bryan Delfino, 
piloto de automobilismo real e vir-
tual, em 2022 passou a se interessar 
pela modalidade virtual. Começou 
a treinar, já fez corridas, e o Cam-
peonato de E-Sports FIA Girls on 
Track será sua primeira competi-
ção. Kartista amadora, desde 2024, 
é pilota das equipes Racing Girls e 
Gurias do Kart em competições no 
Rio Grande do Sul. Seus planos são 
evoluir no automobilismo virtual e 
no kartismo.

Juliana Petruschky, #10: de 
Blumenau (SC), 37 anos, empresá-
ria de holding familiar, corre de kart 
desde os cinco anos de idade. É a 
atual campeã brasileira e mundial 
de kart rental. Neste ano, começou 
a correr virtualmente como treino 
para um primeiro contato com car-
ros de turismo no automobilismo 
real, o que aconteceu recentemen-
te. Gostou, comprou um simulador 
e continuou treinando e correndo. 

O Campeonato de E-Sports 
FIA Girls on Track será sua pri-
meira competição virtual. No au-
tomobilismo real, planeja disputar 
o Campeonato Brasileiro de Kart 
profissional, da CBA, em 2025, e, 
em 2026, estrear em alguma cate-
goria de turismo, além de competir 
novamente no Campeonato Mun-
dial de Kart Rental.

Larissa Lambert, #12: de 
Cambuí (MG), 26 anos, formada em 
direito, trabalha como assistente ju-
rídica. Começou no automobilismo 
virtual no fim de 2023, por gostar 
de assistir corridas reais. Em 2024 
disputou campeonatos da Liga Esra, 
na categoria Nascar Truck, e da Liga 
Screen to Speed, na categoria F4. 

Em dezembro, foi palestrante 
da FIA Girls on Track Brasil Expe-
riência para Estudantes na Fórmu-
la E. Atualmente está disputando 
Fórmula 4 na Liga F1BC. Corre 
com equipamento da Pro Racing 
Simuladores. Seus planos são dis-
putar vários campeonatos virtuais 
e compartilhar sua experiência nas 
redes sociais. 

Manuela Geron, #14: de Pa-
to Branco (PR), vive em Sorocaba 
(SP), 33 anos, engenheira mecâni-
ca, trabalha como redatora técnica. 
Começou a jogar videogames na 
infância, hábito que retomou na pan-
demia de covid-19, quando ganhou 
no Natal uma assinatura para jogar 
online. As vitórias vieram rápido, 
postou no Facebook, recebeu mui-
tos retornos e mergulhou de vez no 
universo do automobilismo virtual. 

No automobilismo real, correu 
na Fórmula Vee em 2024 e venceu 
em Piracicaba, no ECPA (Esporte 
Clube Piracicabano de Automobi-
lismo). Não está competindo neste 
ano por questões de saúde. Não tem 
planos definidos no automobilismo, 
está aberta às oportunidades.
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Foto: Carsten Horst

Bruna Tomaselli

Foto: Ricardo Saibro
Bárbara Louly

Daisy Marie

Jéssica Bohessef

Jéssica Delfino

Foto: Bryan Delfino

Juliana Petruschky

Larissa Lambert

Foto: Acervo pessoal

Foto: Acervo pessoal

Foto: Acervo pessoal

Foto: Acervo pessoal

Foto: Acervo pessoal



Calendário do Campeonato de E-Sports FIA Girls on Track
Data, circuito, versão/traçado, configuração virtual
22/07/2025 – Okayama, Full Course, 2025-05-15 / 15:00 / 1x

05/08/2025 – Navarra,  Speed Circuit, 2025-05-15 / 15:00 / 1x

19/08/2025 – Oschersleben, GP,  2025-05-15 / 15:00 / 1x

02/09/2025 – Snetterton, 300, 2025-05-15 / 15:00 / 1x

16/09/2025 – Oulton Park, International, 2025-05-15 / 15:00 / 1x

30/09/2025 – Interlagos, GP, 2025-05-15 / 15:00 / 1x 

Michaela Dias, #53: carioca, 
22 anos, ensino médio concluído, 
é técnica de enfermagem formada, 
tem conhecimentos mecânicos prá-
ticos, trabalha como estoquista de 
uma loja de preparação de carros 
turbinados, de arrancada, de track 
day e de competições em geral. An-
dou de kart dos oito aos 10 anos 
de idade. 

Voltou a competir aos 16. Corre 
de kart rental no campeonato Rio 
Girls Kart, e vai disputar o Campeo-
nato Estadual de Kart do Rio de Ja-
neiro, planejando correr na categoria 
F4. Começou nas corridas virtuais 
em 2023, com o objetivo de treinar 
para corridas reais. Seu plano é se 
tornar pilota profissional.

Natalia Xavier, #27: de Betim 
(MG), 28 anos, professora de inglês, 
empresária do ramo de coletes de 
resfriamento para atletas, corre de 
kart desde 2009, se alternando entre 
kart amador e kart profissional, so-
ma pódios, vitórias e títulos, como 
campeã da Copa MG F400 2017, 
por exemplo. Esteve na Inglaterra 
em três períodos. Em 2016, correu 
com a equipe oficial da Tony Kart 
e venceu na X30 Senior. Em 2022, 
correu na Formula Woman e treinou 
de GT. Em 2023, voltou a treinar de 
GT e correu de Formula Vee. 

No virtual, começou a correr 
nos simuladores dos irmãos em 
2024. Atualmente, treina de kart e 
começou a treinar com carros de 
turismo. No virtual, desenvolve sua 
carreira com a Pilotech Academia, 
também como ferramenta para apri-
morar a evolução no kartismo. Seus 
planos são se tornar pilota de turis-
mo no automobilismo real – com a 
meta de correr de GT, sonha que seja 
com a Porsche – e se tornar pilota 
virtual profissional. 

Paola Chiaraviglio, #16: ar-
gentina de Córdoba, 38 anos, cos-
tureira, responsável pelo controle de 
qualidade na indústria têxtil de sua 
família. Filha de piloto de corridas 
de moto e de carro, conquistou cinco 
títulos andando de kart dos nove aos 
17 anos de idade, quando parou por 
dificuldades financeiras. 

Em 2024, foi apresentada ao 
automobilismo virtual por um co-

lega de pista, e começou a praticar. 
Atualmente corre na Fórmula 4, na 
TCR e na Clio. Obteve o melhor re-
sultado da América do Sul em com-
petição de Fórmula 4 por tempo da 
FIA Girls on Track UK, ficou em 5º 
lugar mundialmente e ganhou uma 
viagem a Londres para ver corrida 
da Fórmula E. Seu plano é crescer 
no automobilismo virtual.  

Renata Carmargo, #37: pau-
listana, vive em Americana (SP), 
43 anos, jornalista, apresentadora 
de televisão, comentarista da ca-
tegoria AMG Cup Brasil no canal 
BandSports, empresária do setor de 
seguros, pilota da Turismo Nacio-

nal. Começou a correr de kart e a 
participar de provas de arrancada 
em 2005. 

Primeira mulher em pódio de 
arrancada, também foi a primeira a 
andar de drift no Brasil. Já compe-
tiu em categorias como Marcas e 
Pilotos, Turismo 1.4 no Campeo-
nato Paulista, Turismo Brasileiro 
1.4, e Copa Shell HB20. Em 2024 
representou o Brasil no FIA For-
mula Woman. Foi vice-campeã da 
categoria TN1 nas 1000 Milhas Bra-
sileiras 2020. 

Nesta temporada, estreou na 
Turismo Nacional e começou em 
automobilismo virtual. Sua primei-
ra corrida foi na Copa Joy Endu-
rance. O Campeonato de E-Sports 
FIA Girls on Track será sua segunda 
competição. Corre com equipamen-
to da Pro Racing Simuladores. Seus 
planos são continuar no automo-
bilismo real e consolidar-se como 
pilota virtual. 

Thais Palumbo, #22: paulis-
tana, 22 anos, formada em nutrição, 
está fazendo pós-graduação sobre 
alimentos funcionais e nutrigenômi-

ca: implicações práticas na nutrição 
clínica e esportiva, trabalha como 
nutricionista. Descobriu o mundo 
das corridas virtuais com o namo-
rado, envolvido com isso há anos. 
Tomou gosto, começou a treinar em 
maio passado.  Nunca participou de 
uma corrida. Diante da oportunidade 
de se inscrever gratuitamente pa-
ra o Campeonato de E-Sports FIA 
Girls on Track resolveu se iniciar 
nas competições. Seus planos são 
evoluir como pilota virtual.

Thais Scoralich, #3: de Magé 
(RJ), 37 anos, engenheira civil, mes-
tre em engenharia urbana, super-
visora de projetos no Escritório de 
Projetos do INPI (Instituto Nacional 
da Propriedade Industrial). Gosta de 
automobilismo desde criança, vendo 
corridas com o pai, influenciada pela 
mãe, a verdadeira apaixonada por 
velocidade da casa. 

Em 2020, durante a pandemia 
de Covid-19, começou a assistir 
corridas on-line, descobriu o cam-
peonato Velozes e Charmosas, da 
Campeonatos Clássicos, transmitido 
pela EllevenTV, se inscreveu na se-
gunda temporada. Ao mesmo tempo 
se inscreveu campeonato feminino 
de Porsche da F1BC. Foi campeã 
nos dois. 

Passou a acompanhar as com-
petições virtuais e a correr em 
campeonatos mistos, como a Copa 
Rookie da F1BC, a Copa Gol da 
Amigos do AV, entre outros, repre-
sentando a equipe Alliance SimRa-
cing. Fez uma pausa em 2022 por 
conta dos estudos de doutorado. 

Recentemente, na inauguração 
da loja Único SimRacing, conhe-
ceu simuladores profissionais, par-
ticipou da Time Attack Feminino, 
competição promovida pela loja, e 
foi campeã. Lá conheceu também 
Augusto Tristão, chefe da equipe 
W2 e-ProGP, que no automobilismo 
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real corre na Stock Light, na TCR 
South America e na TCR BR, e a 
convidou para se tornar a primeira 
mulher, e por enquanto única, a pi-
lotar nessa equipe. 

Está começando a correr de kart 
com o FMK Racing Team, focada 
em, simultaneamente, se aprimo-
rar no automobilismo virtual com 
o objetivo de evoluir para o auto-
mobilismo real.

Sobre CFA e FIA Girls 
on Track Brasil
Com o objetivo de aumentar a 

presença de mulheres no automo-
bilismo, nas pistas e em todas as 
funções do motorsport, a Comissão 
Feminina de Automobilismo (CFA) 
desenvolve ações em diversas áreas 
e formatos com o selo FIA Girls on 
Track Brasil. 

Em 2025, até agora, foram re-
alizados os módulos técnico e de 
comunicação da série de aulas e 
palestras Imersão para Mulheres 
em Motorsport, em parceria com a 
Equipe AMattheis Motorsport; os 
três primeiros dos cinco Estágios 
em Motorsports:  na Porsche Cup, 
na Stock Car e na Endurance Bra-
sil; a Experiência para Estudantes 
na Porsche Cup; a FIA GOT BR 
Seletiva de Kart; a Experiência para 
Estudantes no WEC; e a segunda 
edição mundial do FIA CareerShift, 

para moças e rapazes, coordenada 
pela CFA, no WEC.

Neste mês de julho tem início o 
Campeonato de E-Sports FIA Girls 
on Track em parceria com a Co-
missão Nacional de Automobilismo 
Virtual (CNAV) da CBA, no dia 22, 
e a Equipe FIA Girls on Track Brasil 
largará para o Sertões, maior rally 
off-road das Américas, sob comando 
da chefe de equipe Camila Mattheis, 
com a pilota Raquel Stein e a nave-
gadora Christina Xavier, a estagiária 
de engenharia Bárbara Sanglard e 
a mecânica Ana Cristina da Silva, 
no dia 26. 

Em 2024, a programação da 
CFA teve a Experiência para Estu-
dantes na Fórmula 1; duas edições 
da Experiência para Estudantes na 
Fórmula E;  Estágio em Motorsports 
no GP de São Paulo 1000 Milhas de 
Interlagos, na Porsche Cup, na Stock 
Car, na Fórmula 4 Brasil, na Copa 
Truck e na Mitsubishi Cup; Seletiva 
de Kart; e a participação na Mitsu-
bishi Cup com o time FIA Girls on 
Track Brasil no Eclipse Cross R #61 
da equipe Spinelli Racing. Desde 
2021 a CBA promove as ações do 
FIA Girls on Track no Brasil, sob 
comando de Bia Figueiredo, que, 
desde 2022, também representa a 
América do Sul na FIA Women In 
Motorsport Commission. Siga a 
CFA no Instagram: @cfabrasil

TERÇA-FEIRA, 22 DE JULHO DE 2025DIÁRIO DO RIO CLARO  l  www.j1diario.com.br DEsportes       11A



RIO CLARO 01 ESP - 2D DUB                                       
ELIO (WALT DISNEY STUDIOS) 

ANIMACAO/AVENTURA - Livre - Duração: 
90min. 
Sáb., Dom., Feriado - 13h45 2D Dublado 

RIO CLARO 01 ESP - 2D DUB                                              
QUARTETO FANTASTICO - PRIMEIROS PASSOS 

(WALT DISNEY STUDIOS) 
Ação - 14 Anos - Duração: 115min. 
Qua., Feriado - 19h00 - 21h30 2D Dublado 

RIO CLARO 01 ESP - 2D DUB - SUPERMAN 
(WARNER BROS SOUTH INC.) 

Ação/FicçãoCíentifica - 14 Anos - Duração: 
130min. 
Qui., Sex., Seg., Ter. - 15h45 - 18h30 - 21h15 2D 
Dublado 
Sáb., Dom., Feriado - 15h45 - 18h30 2D Dublado 
Qua. - 16h15 2D Dublado 

RIO CLARO 01 ESP - 2D LEG - SUPERMAN 
(WARNER BROS SOUTH INC.)

Ação/FicçãoCíentifica - 14 Anos - Duração: 
130min. 
Sáb., Dom., Feriado - 21h15 2D Legendado
RIO CLARO 02 - 2D DUB - SUPERMAN (WARNER 

BROS SOUTH INC.)
Ação/FicçãoCíentifica - 14 Anos - Duração: 
130min. 
Qui., Sex., Seg., Ter., Qua. - 14h40 - 17h40 2D 
Dublado 
Sáb., Dom., Feriado - 14h40 - 17h40 2D Dublado

RIO CLARO 02 - 3D DUB - SUPERMAN (WARNER 
BROS SOUTH INC.)

Ação/FicçãoCíentifica - 14 Anos - Duração: 
130min. 
Qui., Sex., Seg., Ter., Qua. - 20h30 3D Dublado 
Sáb., Dom., Feriado - 20h30 3D Dublado 

RIO CLARO 03 - 2D DUB - COMO TREINAR O 
SEU DRAGÃO (UNIVERSAL FILMES) 

AVENTURA/FANTASIA - 10 Anos - Duração: 
125min. 
Qui., Sex., Seg., Ter., Qua. - 18h35 2D Dublado 
Sáb., Dom., Feriado - 13h40 - 18h40 2D Dublado 

RIO CLARO 03 - 2D DUB - JURASSIC WORLD: 
RECOMEÇO (UNIVERSAL FILMES) 

Ação/Aventura - 14 Anos - Duração: 135min. 
Qui., Sex., Seg., Ter., Qua. - 15h50 - 21h10 2D 
Dublado 
Sáb., Dom., Feriado - 16h00 - 21h10 2D Dublado

RIO CLARO 04 - 2D DUB                                                 
SMURFS (PARAMOUNT PICTURES)

ANIMACAO/AVENTURA - Livre - Duração: 
90min. 
Qui., Sex., Seg., Ter., Qua. - 14h45 - 16h45 - 18h45 
2D Legendado 
Sáb., Dom., Feriado - 14h45 - 16h45 - 18h45 2D 
Legendado

RIO CLARO 04 - 2D DUB - COMO TREINAR O 
SEU DRAGÃO (UNIVERSAL FILMES) 

AVENTURA/FANTASIA - 10 Anos - Duração: 
125min. 
Qui., Sex., Seg., Ter. - 20h50 2D Dublado 

RIO CLARO 04 - 2D DUB                                           
F1® O FILME (WARNER BROS SOUTH INC.)

Drama - 12 Anos - Duração: 155min. 
Sáb., Dom., Feriado - 20h50 2D Dublado 

RIO CLARO 04 - 2D DUB                                                  
SUPERMAN (WARNER BROS SOUTH INC.)

Ação/FicçãoCíentifica - 14 Anos - Duração: 
130min. 
Qua. - 21h00 2D Dublado
RIO CLARO 05 SV - 2D DUB - EU SEI O QUE VO-

CÊS FIZERAM NO VERÃO PASSADO (SONY) 
SUSPENSE/TERROR - 16 Anos - Duração: 
110min. 
Qui., Sex., Seg., Ter., Qua. - 16h40 - 19h05 - 21h25 
2D Dublado 
Sáb., Dom., Feriado - 16h40 - 19h05 - 21h25 2D 
Dublado

RIO CLARO 05 SV - 2D DUB - LILO & STITCH 
(WALT DISNEY STUDIOS)

AVENTURA/FANTASIA - 10 Anos - Duração: 
110min.
Qui., Sex., Seg., Ter., Qua. - 14h20 2D Dublado 
Sáb., Dom., Feriado - 14h20 2D Dublado

Mudança de ambiente trará 
despedidas e foco nos seus projetos. 

Aumente a exposição e movimente o traba-
lho com novas ideias e muita criatividade. 
Marte acelerará as comunicações e contatos, 
além de fornecer uma dose extra de energia 
nos estudos e nas atividades comerciais. A 
semana será de oportunidades. Brilhe e ligue 
o radar nas novidades. 

A partir de hoje, o Sol ilu-
minará investimentos futuros e ca-

minhos de crescimento. Administre seus 
recursos com atenção aos detalhes, tome 
cuidado com golpes, repense estratégias e 
evite perder dinheiro. Um olhar mais con-
servador e cauteloso será recomendado nes-
te período de busca de maior estabilidade 
e segurança. 

Diminua o estresse e proteja sua 
saúde. Aproveite esta semana para quebrar a 
rotina e respirar novos ares. Férias, viagem ou 
simplesmente momentos de total relaxamen-
to e sintonia com a força interior darão um 
efeito surpreendente no seu estado emocional 
e disposição. Marte trará decisões sobre o 
futuro e conquistas na carreira. Sentimentos 
elevados criarão um clima mágico no amor.

Uma virada radical encerra-
rá processos do passado e abrirá 

portas na carreira. Resolva um conflito com 
a família. Aproveite esta semana para recu-
perar perdas dos últimos tempos, acertar 
rumos e investir num futuro brilhante. A 
partir de hoje, o Sol iluminará caminhos e 
inaugurará uma fase de sucesso profissional. 
Crie planos no amor, desenhe um novo.

Finalize uma situação incô-
moda, reformule planos e diminua 

pressões financeiras. A semana trará mudan-
ças nos padrões de consumo, investimentos 
e no lifestyle. Inicie um novo projeto de tra-
balho ou tratamento de saúde e conte com 
excelentes resultados. Aproveite os próximos 
dias para acelerar sua produção, diversificar 
atividades e aumentar os rendimentos. 

Mudanças na rotina ou no tra-
balho tornarão o cotidiano mais agradável. 
Aproveite esta semana para organizar novas 
ideias, discutir detalhes de um contrato e dar 
nova forma a um antigo projeto. Você poderá 
firmar uma parceria que terá tudo para dar 
certo. Desfaça fantasias negativas e parta para 
a ação. A partir de hoje, o Sol trará sucesso 
em novas atividades e bom retorno financeiro. 

A entrada do Sol em seu sig-
no virá acompanhada de oposição 

a Plutão, sinalizando grandes mudanças no 
projeto de vida, nos relacionamentos, esco-
lhas e maneira de se comunicar. Aposte em 
novos começos e aceite convites de amigos 
para se integrar num novo grupo. Esta semana 
será decisiva em vários aspectos. Inicie um 
novo ciclo com inovações na carreira.

Uma viagem inaugurará uma 
fase gostosa no casamento ou namoro. En-
cerre discussões e areje a cabeça. A semana 
trará encontros agradáveis, abertura social, 
novas relações e oportunidades de trabalho 
em outra localidade. Aproveite para me-
lhorar condições de um contrato, vencer 
burocracias e acertar a documentação. Será 
um bom momento para participar.

Conquistas pessoais trarão 
prestígio e autoconfiança. Apro-

veite esta semana para se inscrever num 
curso, ampliar conexões internacionais e 
desenvolver novas habilidades. Você poderá 
formalizar uma proposta, iniciar relações e 
expandir horizontes. A partir de hoje, o Sol 
fortalecerá sua posição na equipe e tornará 
a vida social mais gostosa.

Escolhas poderão mudar sig-
nificativamente nesta semana que já 

começará com posicionamentos mais claros 
nas relações e novos planos no casamento 
ou namoro. Respostas íntimas e existenciais 
darão novos rumos ao trabalho e projeto de 
vida. Criatividade e soluções originais não 
faltarão nesta fase. Assuma maior protago-
nismo e brilhe. 

Firme um negócio imobili-
ário, ou invista em mais conforto, 

arrume a casa e fortaleça as bases afetivas. 
A semana trará harmonia com a família e 
sucesso na carreira. Um empreendimento 
ambicioso ganhará visibilidade. Espere por 
mais popularidade e projeção nas redes e no 
ambiente profissional. Mudanças se efetiva-
rão, dê uma “virada de chave”.

Conquiste maior autonomia 
e abra um caminho promissor na carreira. 
Com informações e imprevistos que surgi-
rão nesta semana, você poderá mudar de 
ideia ou de opinião sobre uma formalização 
ou algo decidido anteriormente. Aproveite 
este período com vários planetas retrógra-
dos para refletir sobre o futuro profissional 
e direções de vida. Receba apoio de irmãos.

GÊMEOS (21/5 a 20/6) VIRGEM (23/8 a 22/9) SAGITÁRIO (22/11 a 21/12) PEIXES (20/2 a 20/3)

TOURO (21/4 a 20/5) LEÃO (22/7 a 22/8) ESCORPIÃO (23/10 a 21/11) AQUÁRIO (21/1 a 19/2)

ÁRIES (23/3 a 20/4) CÂNCER (21/6 a 21/7) LIBRA (23/9 a 22/10) CAPRICÓRNIO (22/12 a 20/1)

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução
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17/07/2025 a 23/07/2025

RESUMO DAS NOVELAS
ÊTA MUNDO MELHOR!
Candinho afirma que não desistirá de Dita. Lau-
ro nota Celso na companhia de Tamires. Olga 
se recusa a prejudicar Candinho, e Araújo se 
preocupa. Tamires sonda Asdrúbal sobre Can-
dinho. Celso alerta Asdrúbal e Candinho sobre 
Tamires. Samir sonha em encontrar seu pai. 
Cunegundes e sua família tentam vender o sí-
tio. Candinho comemora o sucesso de Dita na 
rádio. Lauro confirma a Estela que Celso esta-
va no dancing. Tales demite Dita da rádio por 
não ter boas maneiras. Asdrúbal decide dar au-
las para Dita. Candinho encontra Samir, e Zul-
ma deduz que ele é o pai do menino.

DONA DE MIM
Abel reconhece a veracidade da carta para o juiz. 
Samuel questiona Leo sobre o roubo da carta e 
deduz que foi autoria de Jaques. O juiz transfere 
a guarda de Sofia para Vanderson e acusa Abel 
de falsidade ideológica. Jaques e Ricardo come-
moram sua vitória, e Abel e sua família se deses-

peram. Rosa teme ter sido ela quem entregou a 
carta para Jaques, e Filipa a apoia. Nina questio-
na Danilo sobre a carta. Leo pede que Jaques a 
mantenha como babá de Sofia. Abel conta a So-
fia que ela precisará morar com Vanderson, e a 
menina se desespera. Leo registra em vídeo a ar-
mação de Jaques e Vanderson. Kami se sensibili-
za com o amor entre Ryan e Dedé. Abel faz uma 
proposta para Jaques.

VALE TUDO
Ana Clara avisa a Odete que precisou trancar a 
faculdade para cuidar de Nise. Odete demons-
tra impaciência com Walter. Marco Aurélio con-
ta para Mario Sérgio e Freitas seu plano pa-
ra se aproximar do sheik. Walter flagra Odete 
com Mario Sérgio. Jarbas surpreende Consuê-
lo. Renato toma uma decisão sobre seu namoro 
com Solange. Jarbas sofre um acidente de car-
ro. Heleninha percebe o clima hostil entre Ivan 
e Maria de Fátima. Maria de Fátima flagra Cé-
sar com uma modelo.
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CASAS VENDE-SE

JARDIM BOA ESPERANÇA
R$ 200.000,00 Dois quartos, dois
banheiros, 2 salas, cozinha, lavan-
deria, corredor lateral, garagem e
um pequeno quintal. Toda a do-
cumentação está em ordem. Acei-
ta financiamento com carta já apro-
vada. Contatos: Euripes dos San-
tos - Creci. 32.001  TEL/WHATS
19.996580145 Lívia Gabrielle dos
Santos - Creci.261.381  - TEL/
WHATS  9.99974-6911  (003229)

OBITUÁRIO - MEMÓRIAS - SERVIÇOS

Falecimentos
A família de JOÃO LUIZ MUZINATTI,
participa seu falecimento ocorrido
em 17/07/2025 às 21H28, aos 65
anos de idade, em São Paulo/SP.
Deixa os filhos: Julia, Rogério. Deixa
demais familiares e amigos. O sepul-
tamento foi realizado em 19/07/2025,
às 11h30, saindo o féretro do Velório
Memorial Cidade Jardim em Rio
Claro, para o Cemitério Crematório
Memorial Cidade Jardim em Rio
Claro/SP. (Funerária João de Cam-
pos).

A família de ANTONIO APARECIDO
COSTA, TONINHO, participa seu fa-
lecimento ocorrido em 18/07/2025
às 13h43, aos 75 anos de idade, em
Rio Claro/SP.  Deixa os filhos: Fabri-
cio, casado(a) com Andreza, Danilo,
casado(a) Ligia, Raphael, casado(a)
com Claudilene. Deixa 3 netos. O
sepultamento foi realizado em 19/
07/2025, às 14h, saindo o féretro do
Velório Municipal em Rio Claro, para
o Cemitério São João Batista em Rio
Claro/SP. (Funerária João de Cam-
pos).

A família de JOÃO BAPTISTA SCHIO,
participa seu falecimento ocorrido
em 18/07/2025 às 15h34 aos 90 anos
de idade, em Rio Claro/SP.  O extinto
era viúvo de Divina Magalhães
Schio. Deixa os filhos: Ana Claudia,
casado(a) com Adriano, José Augus-
to, casado(a) Vera, Luiz Carlos,
falecido(a), casado(a) com Ana. Dei-
xa 6 netos e 8 bisnetos. O sepulta-
mento foi realizado em 19/07/2025,
às 13h30, saindo o féretro do Velório
Municipal em Rio Claro, para o Ce-
mitério São João Batista em Rio
Claro/SP. (Funerária João de Cam-
pos).

A família de ILZA MARIA QUESSA-
DA BORGI, participa seu falecimen-
to ocorrido em 18/07/2025 às 19h,
aos 82 anos de idade, em Rio Claro/

SP.  A extinta deixa viúva o Sr. Elcio
Elio Borgi. Deixa os filhos: Elen Cristi-
na Borgi, solteiro(a), Katia Regina
Borgi, solteiro(a). Deixa 6 netos e 8
bisnetos. O sepultamento foi realizado
em 19/07/2025, às 16h15, saindo o
féretro do Velório Memorial Cidade
Jardim em Rio Claro, para o Cemitério
São João Batista em Rio Claro/SP.
(Funerária João de Campos).

A família de LOURDES LAURENTI
CARVALHO, LURDINHA, participa seu
falecimento ocorrido em 18/07/2025
às 14h19 aos 88 anos de idade, em Rio
Claro/SP.  A extinta era viúva de Laer-
cio Rossi Carvalho.  Deixa os filhos:
Charles, casado(a) com Carolina,
Marcelo, falecido(a),foi  casado(a) com
Vilma. Deixa 4 netos. O sepultamento
foi realizado em 19/07/2025, às 14h30,
saindo o féretro do Velório Municipal
em Rio Claro, para o Cemitério São
João Batista em Rio Claro/SP. (Fune-
rária João de Campos).

A família de ASSUNTA CARLONI SIL-
VA, participa seu falecimento ocorrido
em 19/07/2025 às 8h39 aos 100 anos
de idade, em Rio Claro/SP.  A extinta
era viúva de José Raimundo Silva.
Deixa os filhos: Lucélia, viúvo(a) Lair-
ton, Lucia casado(a) com Carlos, Julio
casado(a) com Sueli, José, falecido(a).
Deixa 8 netos e 5 bisnetos. O sepulta-
mento foi realizado em 19/07/2025, às
17h, saindo o féretro do Velório São
João Batista em Rio Claro, para o
Cemitério São João Batista em Rio
Claro/SP. (Funerária João de Cam-
pos).

A família de VERA LUCIA GOULART
SIQUEIRA AMARANTE, VERINHA,
participa seu falecimento ocorrido em
19/07/2025 às 11h39 aos 59 anos de
idade, em Rio Claro/SP.  O extinto
deixa viúvo o Sr. Rivail Amarante
Junior. Deixa irmãos, cunhados e so-
brinhos. O sepultamento foi realizado
em 20/07/2025, às 13h, saindo o fére-
tro do Velório Municipal em Rio Claro,

para o Cemitério Crematório Cidade
Jardim em Rio Claro/SP. (Funerária
João de Campos).

A família de ARLINDO DOS SANTOS
ALCANTARA, participa seu falecimen-
to ocorrido em 19/07/2025 às 21h, aos
75 anos de idade, em Rio Claro/SP.  O
extinto deixa viúva a Sra. Fátima Apa-
recida Domingos de Souza Alcantara.
Deixa os filhos: Patricia, casado(a) com
Helton, Luiz, Daiane, casado(a) com
Mario, Keteline, Franciele, casado(a)
com Moisés, João, casado(a) com Fio-
rela, Reginaldo. Deixa 10 netos.  O
sepultamento foi realizado em 20/07/
2025, às 17h, saindo o féretro do Veló-
rio Municipal em Rio Claro, para o
Cemitério São João Batista em Rio
Claro/SP. (Funerária João de Cam-
pos).

A família de MARIA CATUZZO, partici-
pa seu falecimento ocorrido em 20/07/
2025 às 18h44, aos 96 anos de idade,
em Rio Claro/SP.  Deixa familiares e
amigos.  O sepultamento foi realizado
em 21/07/2025, às 16h, saindo o féretro
do Velório Municipal em Rio Claro, para
o Cemitério São João Batista em Rio
Claro/SP. (Funerária João de Campos).

A família de SERGIO ROBERTO FER-
NANDES, DINHO / PINO REI, participa
seu falecimento ocorrido em 21/07/
2025 às 00h20, aos 65 anos de idade,
em Rio Claro/SP.  Deixou a mãe Do-
mingas Tenório Fernandes. Deixa os
filhos: Rodrigo, casado(a) com Adria-
na, Sergio, casado(a) com Cintia. Dei-
xa neta e demais familiares e amigos.
O sepultamento foi realizado em 21/
07/2025, às 14h, saindo o féretro do
Velório Municipal em Rio Claro, para
o Cemitério São João Batista em Rio
Claro/SP. (Funerária João de Cam-
pos).

A família de IVANI APARECIDA BUE-
NO DE MORAES, participa seu faleci-
mento ocorrido em 19/07/2025 às
17h30, aos 74 anos de idade, em Rio

Claro/SP.  A extinta deixa viúvo o Sr.
Antonio Carlos Bueno de Moraes.
Deixou os filhos: Wellington,
casado(a) com Silmara, Peterson.  O
sepultamento foi realizado em 20/
07/2025, às 16h, saindo o féretro do
Velório Memorial Cidade Jardim em
Rio Claro, para o Cemitério Cremató-
rio Memorial Cidade Jardim em Rio
Claro/SP. (Funerária João de Cam-
pos).

A família de LUCIA APARECIDA
WOLF, participa seu falecimento ocor-
rido em 18/07/2025, aos 82 anos de
idade, em Rio Claro/SP.  Era viúva.
Deixa os filhos: Wail Donizete, Agui-
naldo (falecido), Valdecir (falecido).
O sepultamento foi realizado em 19/
07/2025, às 16h, no Cemitério São
João Batista, em Rio Claro/SP. (Fune-
rária Municipal).

A família de ALBERTINA NASCIME-
NO DE JESUS, participa seu faleci-
mento ocorrido em 19/07/2025, aos
61 anos de idade, em Rio Claro/SP.
Era solteira. Deixa os filhos: Gilberto,
Gilmar, Gabriel, Danilo, Mateus, Es-
ter e Cristiano (falecido). O sepulta-
mento foi realizado em 20/07/2025,
às 10h30, no Cemitério São João
Batista, em Rio Claro/SP. (Funerária
Municipal).

A família de HELENA RIZK MALA-
FAIA, participa seu falecimento ocor-
rido em 21/07/2025, aos 75 anos de
idade, em Rio Claro/SP.  Era casada.
O sepultamento foi realizado em 21/
07/2025, às 17h, no Cemitério São
João Batista, em Rio Claro/SP. (Fu-
nerária Municipal).

A família de FABIANA DE QUEIROZ,
participa seu falecimento ocorrido em
21/07/2025, aos 47 anos de idade, em
Rio Claro/SP.  Era solteira. O sepulta-
mento foi realizado em 21/07/2025, às
16h30, no Cemitério São João Batista,
em Rio Claro/SP. (Funerária Munici-
pal).



Espaços acolhedores e funcionais: veja benefícios 
de valorizar as áreas comuns de prédios residenciais
Com soluções que 
unem estética, 
funcionalidade e bem-
estar, as arquitetas 
Danielle Dantas e 
Paula Passos mostram 
como os espaços 
coletivos se tornaram 
extensões do lar

Divulgação

Imagine entrar em um edifício e 
ser recebido por um hall acolhedor, 
bem iluminado, com revestimentos 
sofisticados e um aroma agradável 
no ar. A sensação de estar em casa 
começa, ali, nas áreas comuns que, 
mais do que nunca, têm se firmado 
como espaços de convivência, rela-
xamento, conexão e pertencimento.

Para as arquitetas Danielle 
Dantas e Paula Passos, à frente da 
Dantas & Passos Arquitetura, inves-
tir no projeto dessas áreas é investir 
em bem-estar e qualidade de vida. 
“As áreas comuns vão além da sua 
função original de acolher os mo-
radores e passaram a promover en-
contros e contribuir diretamente para 
a valorização do imóvel”, afirmam.

Ambientes indispensáveis 
nos novos empreendimentos

Nas décadas passadas, as áreas 
comuns dos edifícios se restringiam, 
na maioria das vezes, a espaços bá-
sicos e pouco integrados à rotina dos 
condôminos. Era comum encontrar 
apenas uma lavanderia coletiva no 
subsolo, um pequeno salão de fes-
tas, ou um parquinho com jardim 
simples. Ambientes que não eram 
projetados com foco no convívio 
social. Mas hoje, o cenário é com-
pletamente diferente.

Com as transformações no 
modo de viver e trabalhar, algumas 
áreas comuns passaram a ser consi-
deradas fundamentais nos projetos 
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“Elas deixaram de ser áreas 
de apoio para se tornarem espaços 
de encontro, convivência e funcio-
nalidade. Por isso, precisam ser 
pensadas com o mesmo cuidado 
que dedicamos aos interiores das 
unidades”, completa Paula Passos.

Conforto para todos
Um desafio dos projetos de áre-

as comuns é garantir que todos os 
moradores, independentemente da 
idade ou condição física, se sintam 
bem-vindos e confortáveis. Para 
isso, as arquitetas apostaram em 
soluções que vão além da estética 
e se focam na acessibilidade.

“Espaços adaptados para pes-
soas com deficiência são indispensá-
veis. Quando projetamos pensando 
na inclusão, garantimos que todos 
possam usufruir plenamente da es-
trutura do prédio. No geral, uma boa 
iluminação, móveis confortáveis e 
escolha de tons neutros que agra-
dam a diversos gostos e a criação 
de áreas verdes são fundamentais”, 
ressalta Paula.

Além disso, os projetos mais 
atuais buscam unir conforto e beleza 
com a responsabilidade ambiental. 
Segundo Danielle e Paula, há diver-
sas práticas sustentáveis que podem 
e devem ser incorporadas às áreas 
comuns dos edifícios, como:

• Iluminação com lâmpadas 
de LED;

• Sistemas de energia solar;
• Captação e reaproveitamento 

de água da chuva para irrigação de 
jardins e limpeza;

• Coleta seletiva facilitada;
• Jardins verticais e áreas ver-

des integradas.
“Quando o condomínio adota 

soluções sustentáveis, ele não só 
contribui com o meio ambiente, 
mas também atrai moradores que 
valorizam esse tipo de iniciativa. 
É um investimento inteligente e 
necessário”, avaliam.

Hall social como 
cartão de visitas
O hall de entrada de um edifício 

é o cartão de visitas do prédio, o 
primeiro contato que os moradores e 
visitantes têm. Danielle enfatiza que 
o hall precisa transmitir acolhimento 
e sofisticação ao mesmo tempo.

“Para isso, podemos utilizar 
alguns recursos práticos como 
espelhos, para ampliar o espaço; 
revestimentos de qualidade, já que 
é uma área de alto tráfego; obras 
de arte para trazer exclusividade”, 
reforça.

Salão de festas
Entre as áreas comuns mais va-

lorizadas, o salão de festas possui 
um lugar de destaque. E, para fun-
cionar bem tanto em eventos gran-
des quanto em reuniões menores, 
alguns cuidados são fundamentais.

“As dimensões devem ser ge-
nerosas, mas o espaço também pre-
cisa ser flexível, com móveis versá-
teis e fáceis de limpar. A iluminação 

contemporâneos. Os empreendi-
mentos passaram a enxergar as áreas 
comuns como verdadeiras extensões 
da casa e espelhos do estilo de vida 
dos moradores. 

“Os projetos atuais valorizam 
cada metro quadrado compartilha-
do, oferecendo estruturas completas 
que atendem desde momentos de 
lazer até a rotina de trabalho remo-
to”, afirma Danielle Dantas.

Entre os espaços que se tor-
naram vitais, a dupla de arquitetas 
destaca:

• Salão de festas com espaço 
gourmet. Pensado para acomodar 

com conforto desde aniversários ín-
timos até confraternizações maiores;

• Piscina, quadras, academia e 
áreas verdes. A saúde e o bem-estar 
físico e emocional são questões que 
estão em voga na sociedade;

• Brinquedoteca e playground. 
Com atenção especial à segurança e 
estímulo à criatividade das crianças;

• Coworking ou salas de estu-
do. São as novas demandas do home 
office e do ensino a distância;

• Hall de entrada social. Clás-
sico para uma boa primeira impres-
são e serve como espaço de espera 
confortável para visitantes.

As arquitetas destacam que fatores como segurança, acessibilidade 
e manutenção influenciam diretamente na percepção dos espaços
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O mobiliário nas áreas comuns pode reforçar o 
estilo do edifício, do clássico ao contemporâneo

Iluminação planejada no hall precisa de pontos 
de destaque e regulagens para diferentes efeitos

Na brinquedoteca, o ideal é investir em soluções lúdicas, coloridas 
e com foco no desenvolvimento sensorial

Detalhes como aromatização e arte nas paredes tornam a 
experiência nos ambientes coletivos mais agradável

Tela grande, iluminação dimerizável e climatização adequada 
elevam o conforto da sala de TV do prédio ao nível de um home 
theater

deve ser ajustável, e a cozinha bem 
equipada é essencial”, destacam. 
Danielle e Paula recomendam ainda 
a inclusão de um espaço externo 
coberto, que possa servir de apoio 
para buffets ou montagem de equi-
pamentos adicionais.

Outro ponto importante é a 
infraestrutura audiovisual. “Equi-
pamentos de som e TV são bem-
-vindos para dar suporte a diferentes 
tipos de eventos”, acrescentam.

Sala de TV e coworking
A sala de TV compartilhada já 

foi mais comum nos prédios, mas 
hoje nem tanto. Fora que exige uma 
avaliação cuidadosa. “Nem sem-
pre funciona bem, principalmente 
por conta dos diferentes gostos dos 
moradores. Mas, quando bem or-
ganizada, com uma programação 

democrática, pode ser um ponto po-
sitivo para socialização”, analisam 
as profissionais da Dantas & Passos 
Arquitetura.

Por outro lado, os espaços de 
coworking têm ganhado destaque. 
“Com a popularização do trabalho 
remoto, esses ambientes se tornaram 
uma necessidade. Mesmo edifícios 
que não contem com uma área espe-
cífica para coworking podem buscar 
soluções criativas para oferecer esse 
tipo de espaço”, explicam.

Por fim, as arquitetas ressaltam 
que nenhum projeto de área comum 
será realmente eficaz se não con-
siderar as necessidades reais dos 
usuários. Por isso, sugerem que 
síndicos e incorporadoras invistam 
em escutar os moradores, tanto na 
fase de projeto quanto ao longo da 
vida útil do edifício.
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